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SESIÓN 

H. LXIX LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO 

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 

SEPTIEMBRE 26 DE 2023 

 

EN LA CIUDAD DE VICTORIA DE DURANGO, DGO., SIENDO LAS (11:30) 

ONCE HORAS CON TREINTA MINUTOS, DEL DÍA (26) VEINTISÉIS DE 

SEPTIEMBRE DEL AÑO (2023) DOS MIL VEINTITRÉS, REUNIDOS EN EL 

RECINTO LEGISLATIVO DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE 

DURANGO, LAS Y LOS DIPUTADOS QUE INTEGRAN LA HONORABLE 

SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA LOCAL, BAJO LA PRESIDENCIA DE 

LA DIPUTADA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR, ASISTIDO POR 

LAS CIUDADANAS DIPUTADAS SECRETARIAS VERÓNICA PÉREZ 

HERRERA Y MARISOL CARRILLO QUIROGA, DIO INICIO LA SESIÓN DE LA 

SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA, DEL PRIMER PERIODO ORDINARIO 

DE SESIONES, CORRESPONDIENTE AL TERCER AÑO DE EJERCICIO 

CONSTITUCIONAL, REGISTRANDO PRESENTE LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ, GABRIELA HERNÁNDEZ 

LÓPEZ,  SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO, JOSÉ RICARDO LÓPEZ 

PESCADOR, JOEL CORRAL ALCÁNTAR, GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ, 

MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA, ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ, 

OFELIA RENTERÍA DELGADILLO, SUSY CAROLINA TORRECILLAS 

SALAZAR, J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA, SANDRA LILIA AMAYA 

ROSALES, LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA, MARISOL CARRILLO QUIROGA, 

ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ, CHRISTIAN ALAN JEAN ESPARZA, 
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VERÓNICA PÉREZ HERRERA, FERNANDO ROCHA AMARO, JENNIFER 

ADELA DERAS Y SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ. 

 

PRESIDENTA: MUY BUENOS DÍAS. 

 

PRESIDENTA: SE ORDENA A LA SECRETARÍA DE SERVICIOS 

LEGISLATIVOS DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, ABRIR EL 

SISTEMA DE REGISTRO HASTA POR TRES MINUTOS, PARA QUE LAS 

DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS INSCRIBAN SU ASISTENCIA. 

 

PRESIDENTA: SE CIERRA EL SISTEMA DE REGISTRO DE ASISTENCIA, Y 

SE INSTRUYE A LA DIPUTADA SECRETARIA VERÓNICA PÉREZ HERRERA, 

PARA QUE VERIFIQUE EL RESULTADO E INFORME A ESTA PRESIDENCIA 

SI EXISTE EL QUÓRUM LEGAL PARA INICIAR LA SESIÓN. 

 

DIPUTADA SECRETARIA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: CON GUSTO 

PRESIDENTA. LE INFORMO QUE HAY 20 DIPUTADAS Y DIPUTADOS, POR 

LO CUAL, HAY QUÓRUM. ES CUÁNTO PRESIDENTA. 

 

Diputado Asistencia 

 ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ.  Si. 

 RICARDO FIDEL PACHECO RODRÍGUEZ.  JUSTIFICADA 

 FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO.  JUSTIFICADA 

 GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ.  Si. 

 SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO.   Si.  

 JOSÉ RICARDO LÓPEZ PESCADOR.   Si.  

 JOEL CORRAL ALCANTAR.  Si. 

 GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ.  Si. 

MARIO DELGADO  Si. 

ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ.  Si. 
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OFELIA RENTERÍA DELGADILLO.  Si. 

EDUARDO GARCÍA REYES.  JUSTIFICADA 

SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR.   Si.  

J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA.  Si. 

SANDRA LUZ REYES RODRIGUEZ JUSTIFICADA 

BERNABÉ AGUILAR CARRILLO JUSTIFICADA 

SANDRA LILIA AMAYA ROSALES   Si.  

LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA  Si.  

MARISOL CARRILLO QUIROGA Si. 

ROSA MARIA TRIANA MARTINEZ Si. 

CHRISTIAN ALÁN JEAN ESPARZA Si. 

VERÓNICA PÉREZ HERRERA Si. 

FERNANDO ROCHA AMARO Si. 

JENNIFER ADELA DERAS Si. 

SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ Si. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: HABIENDO QUÓRUM, SE ABRE LA SESIÓN. (CAMPANA). 

 

PRESIDENTA: INFORMO A LA ASAMBLEA QUE LOS ASUNTOS A TRATAR 

EN ESTA SESIÓN, SE DAN A CONOCER MEDIANTE LA GACETA 

PARLAMENTARIA QUE PUEDE SER CONSULTADA DESDE SUS LUGARES, 

A TRAVÉS DEL SISTEMA DE INFORMACIÓN PARLAMENTARIA Y EN 

MEDIOS ELECTRÓNICOS. 

 

 PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DEL DÍA, A FIN DE DAR 

CUMPLIMIENTO A LO SEÑALADO POR EL ARTÍCULO 83 DE LA 

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE 

DURANGO, ASÍ COMO TODOS LOS ARTÍCULOS 270, 271, 272, 273 Y 276, 

TODOS DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, ASÍ COMO 

LO ESTIPULADO EN EL ACUERDO QUE REGULA LA GLOSA DEL PRIMER 
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INFORME DE GOBIERNO 2022-2023, PRESENTADO POR EL CIUDADANO 

DOCTOR ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL, ANTE ESTA 

SOBERANÍA EL DÍA PRIMERO DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO.  

 

PRESIDENTE: PROCEDEREMOS A DESAHOGAR LA COMPARECENCIA DE 

LA CIUDADANA DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, SECRETARIA DE 

SALUD DEL ESTADO DE DURANGO, ATENDIENDO A LA MECÁNICA 

PRECISADA EN EL ACUERDO DE REFERENCIA.  

 

PRESIDENTA: NO SIN ANTES SALUDAR A TODOS LOS ASISTENTES, EN LA 

PERSONA DEL ESPOSO DE LA SECRETARIA DE TURISMO, EL DIPUTADO 

JUAN CARLOS MATURINO, BIENVENIDO, EN USTED Y EN FRANCISCO 

SEGOVIA MEZA, SECRETARIO GENERAL DEL SINDICATO NACIONAL DE 

TRABAJADORES DE LA SECRETARÍA DE SALUD, SECCIÓN 88 EN 

DURANGO, Y DE NUESTRA AMIGA RAFAELA ZAPATA MORALES, DEL 

SINDICATO NACIONAL 188, SALUDO A TODOS LOS ASISTENTES, 

VISITANTES A ESTE RECINTO LEGISLATIVO. 

 

PRESIDENTA: DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO POR LA FRACCIÓN 

PRIMERA DEL ARTÍCULO 70 DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL 

ESTADO, PROCEDO A DESIGNAR PARA QUE CONFORMEN LA COMISIÓN 

DE CORTESÍA A LOS CIUDADANOS DIPUTADOS: VERÓNICA PÉREZ 

HERRERA, QUIEN TAMBIÉN ES PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE SALUD, 

DE ESTE HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO; A LA DIPUTADA ROSA 

MARÍA TRIANA MARTÍNEZ; AL DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO; A LA 
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DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA; AL DIPUTADO J. CARMEN 

FERNÁNDEZ PADILLA, PARA QUE SE SIRVAN ACOMPAÑAR A ESTE SALÓN 

DE SESIONES A LA CIUDADANA DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, 

SECRETARIA DE SALUD DEL ESTADO DE DURANGO.  

 

PRESIDENTA: MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU ENCARGO, SE 

DECLARA UN RECESO DE 2 MINUTOS. (CAMPANA). 

 

PRESIDENTA: SE REANUDA LA SESIÓN. (CAMPANA) 

 

PRESIDENTA: A FIN DE DAR CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 273 DE LA LEY 

ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, SOLICITO A LAS Y LOS 

PRESENTES PONERSE DE PIE, A FIN DE REALIZAR LA PROTESTA DE 

CONDUCIRSE CON VERDAD, CORRESPONDIENTE A ESTA 

COMPARECENCIA: 

 

PRESIDENTA: CIUDADANA DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, 

SECRETARIA DE SALUD DEL ESTADO DE DURANGO, HAGO DE SU 

CONOCIMIENTO QUE COMPARECE ANTE ESTA SOBERANÍA BAJO 

PROTESTA DE DECIR VERDAD, EN TÉRMINOS DE LO DISPUESTO EN EL 

ARTÍCULO 273 DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE 

DURANGO, POR LO CUAL LE PREGUNTO: ¿PROTESTA USTED DECIR 

VERDAD ANTE ESTE PLENO DE LA LXIX LEGISLATURA LOCAL, AL QUE 

COMPARECE CON LA FINALIDAD DE PROFUNDIZAR EN EL ANÁLISIS DEL 

INFORME DE GOBIERNO 2022-2023, PRESENTADO POR EL CIUDADANO 
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GOBERNADOR DEL ESTADO DE DURANGO, DOCTOR ESTEBAN VILLEGAS 

VILLARREAL?  

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: SI, PROTESTO. 

 

PRESIDENTA: ENTERADA USTED DE LOS ALCANCES Y LAS 

CONSECUENCIAS DE ESTA PROTESTA, LE REFIERO QUE, SI ASÍ NO LO 

HICIERE, EL ESTADO SE LO DEMANDARÁ.  

 

PRESIDENTA: BIENVENIDA Y PUEDEN OCUPAR SUS LUGARES. 

 

PRESIDENTA: SE LE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA HASTA POR 30 

MINUTOS PARA EXPONER EL TEMA RELATIVO A SU COMPETENCIA A LA 

CIUDADANA DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, SECRETARIA DE 

SALUD DEL ESTADO DE DURANGO.  

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: MUY BUENOS DÍAS. SALUDO CON 

RESPETO A LA PRESIDENTA DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y 

COORDINACIÓN POLÍTICA DEL CONGRESO DEL ESTADO Y 

COORDINADORA DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA, DIPUTADA 

SANDRA LILIA AMAYA ROSALES. TAMBIÉN A LA VICEPRESIDENTA DE LA 

MESA DIRECTIVA, DIPUTADA SUSY CAROLINA TORRECILLAS; A LA 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN 

DE SALUD; Y EN ELLA SALUDOS A TODAS Y TODOS LOS MIEMBROS DE 

DICHA COMISIÓN, Y AGRADEZCO LAS ATENCIONES RECIBIDAS Y EL 
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TRABAJO EN CONJUNTO QUE HEMOS PODIDO REALIZAR EN ESTE 

PRIMER AÑO DE GOBIERNO. AL COORDINADOR DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, DIPUTADO 

ALEJANDRO MOJICA NARVÁEZ; AL DIPUTADO JOSÉ RICARDO LÓPEZ 

PESCADOR, DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL; A LA 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS, DEL PARTIDO VERDE ECOLOGISTA; 

AL DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO, DEL PARTIDO DEL TRABAJO; 

Y EN ELLOS, SALUDO A LAS Y LOS DIPUTADOS QUE CONFORMAN ESTA 

SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA; A LA COMUNIDAD MÉDICA Y 

REPRESENTANTES DE ORGANISMOS DE LA SOCIEDAD CIVIL QUE NOS 

ACOMPAÑAN; Y EN ELLOS, A TODA LA CIUDADANÍA QUE ESTÁ 

PRESENTE. POR SUPUESTO, A LAS PERSONAS QUE SIGUEN ESTA 

COMPARECENCIA A TRAVÉS DEL CANAL DEL CONGRESO Y TODAS SUS 

PLATAFORMAS. NUNCA EN LA HISTORIA SE SUFRIERON TANTOS LUTOS 

AL MISMO TIEMPO, COMO EN LA ÉPOCA RECIÉN SUPERADA POR 

DURANGO. Y ES QUE JAMÁS SE VIVIÓ TANTO DOLOR EN UN SOLO 

ESCENARIO, COMO EL QUE ROMPIÓ LA FELICIDAD DE DECENAS DE 

FAMILIAS QUE HICIERON DEL HOSPITAL GENERAL 450 SU SEGUNDO 

HOGAR, MIENTRAS ESPERABAN UN MILAGRO PARA LAS Y LOS 

PACIENTES DE MENINGITIS. ES UN HECHO QUE TODAS LAS DESPEDIDAS 

DUELEN, PERO CALAN MÁS AQUELLAS QUE SE DAN DE FORMA 

PREMATURA, MÁXIME, CUANDO ALREDEDOR DE ESAS VIDAS HABÍA UNA 

ATMÓSFERA LLENA DE UNA EMOCIÓN INSUPERABLE, LA DE LA 

MATERNIDAD. LA REALIDAD ES, QUE VENIMOS DE MOMENTOS EN LOS 

QUE LA EXISTENCIA SE TORNÓ TAN FRÁGIL, QUE MUCHOS VIERON 
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ROBADA LA ESPERANZA. TIEMPOS DUROS EN LOS QUE NO POCOS 

VIERON DESTRUIDA SU FÉ. COMO SECRETARIA DE SALUD, COMO 

MÉDICO Y COMO CIUDADANA, TENGO MUY CLARO QUE EL PRIMER AÑO 

DE GOBIERNO DEL DOCTOR ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL, EN 

MATERIA DE SALUD, SE NOS PUSO ENFRENTE, COMO UN DESAFÍO QUE 

POCOS ACEPTARÍAN ENFRENTAR. NO SÓLO POR UNA CRISIS SANITARIA 

QUE AÚN DUELE, LA DE LA MENINGITIS, SINO TAMBIÉN POR LAS 

SECUELAS QUE NO HEMOS DEJADO DE ARRASTRAR A CAUSA DE LA 

PANDEMIA DE COVID 19. ESO SE VIO REFLEJADO EN HUECOS DE TODO 

TIPO DENTRO DE ESTE SECTOR, HUECOS QUE NOS VIMOS OBLIGADOS 

A RESOLVER, PORQUE PARA EL GOBERNADOR, LA PROPIEDAD MÁXIMA 

SIEMPRE FUE Y SÉ QUE SEGUIRÁ SIENDO, ATENDER EL BIEN MÁS 

PRECIADO DE LAS Y LOS DURANGUENSES, LA SALUD. POR DESGRACIA, 

LAS CRISIS MÁS RECIENTES NO SOLO FUERON IMPREVISIBLES, SINO 

TAMBIÉN DESCONOCIDAS, Y ACABARON CON LA VIDA DE MUCHAS Y DE 

MUCHOS, DESTRUYENDO HOGARES LLENOS DE FUTURO, QUE APENAS 

SE ESTABAN CONSTRUYENDO. LES ASEGURO QUE EN ALGÚN MOMENTO 

TODOS LLORAMOS ESAS PÉRDIDAS; PORQUE NO SÓLO LASTIMARON A 

ESPOSOS, MADRES E HIJOS DE LAS VÍCTIMAS, SINO QUE OCASIONARON 

UNA ATMÓSFERA DE TRISTEZA SIN IGUAL, QUE INCLUSO, SÓLO DE 

RECORDARLA, DUELE EL ALMA. TAN DUROS FUERON ESOS PROBLEMAS, 

QUE HICIERON CASI INVISIBLE LA LUCHA DE QUIENES SE MANTUVIERON 

FIRMES, Y NOS INYECTARON AL RESTO SU FÉ Y ESPERANZA, CUANDO 

LAS NUESTRAS CASI SE ESFUMARON, A QUIÉNES EN MEDIO DE ESA 

PENUMBRA, SE ERIGIERON COMO LA LUZ QUE NOS MANTUVO A FLOTE. 
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ME REFIERO A USTEDES: MÉDICOS, ENFERMERAS Y DEMÁS 

TRABAJADORES DEL SECTOR SALUD, QUE JAMÁS SE RINDIERON, QUE 

DECIDIERON HACER LO NECESARIO PARA MANTENER AQUÍ AL RESTO, 

SACRIFICANDO LO QUE TUVIERAN QUE SACRIFICAR PARA SACAR 

ADELANTE A LOS DEMÁS. Y ME ATREVO A ROMPER EL PROTOCOLO, 

PORQUE SE LO MERECEN. PIDO UN APLAUSO PARA TODOS ELLOS. 

USTEDES, EN EQUIPO NO SÓLO SALVARON VIDAS QUE PARECÍAN 

IMPOSIBLES DE MANTENER CON NOSOTROS, SINO QUE SE 

ESFORZARON AL MÁXIMO EN LAS TAREAS QUE ACEPTAMOS, QUIENES 

FORMAMOS PARTE DE LA ADMINISTRACIÓN ESTATAL, HABÍA QUE SACAR 

ESTE BARCO ADELANTE. HOY, TENEMOS UNA SECRETARÍA QUE, UN DÍA 

A LA VEZ, SI, UN DÍA A LA VEZ, PERO CON PASOS SÓLIDOS, SE 

REINVENTA PARA DEJAR ATRÁS TODO LO DIFÍCIL QUE VIVIMOS EN ESTE 

PASADO RECIENTE, SIN OLVIDARLO, PERO HACIENDO LO NECESARIO 

PARA QUE NO SE REPITA. LAS ACCIONES Y LOGROS QUE ENSEGUIDA SE 

ENUNCIAN, SON TODOS GRACIAS A ELLOS, QUE DIERON Y SIGUEN 

DANDO EL MÁXIMO CADA DÍA. NOS VAMOS A PERMITIR COMPARTIRLES 

UNA RESEÑA DEL TRABAJO QUE SE HA VENIDO REALIZADO EN ESTE 

PRIMER AÑO DE ADMINISTRACIÓN. A CONTINUACIÓN, ME PERMITO 

DESCRIBIR DE MANERA BREVE, PERO PUNTUAL, LAS ACCIONES QUE 

EMPRENDIMOS EN TEMA DE REORDENAMIENTO ADMINISTRATIVO: ANTE 

LA COMPLEJA SITUACIÓN FINANCIERA A LA QUE NOS ENFRENTAMOS AL 

INICIO DE LA GESTIÓN, SE EMPRENDIERON UNA SERIE DE ACCIONES Y 

ESTRATEGIAS PARA ABORDAR LOS DESAFÍOS Y GARANTIZAR LA 

ESTABILIDAD FINANCIERA DEL SECTOR SALUD DE DURANGO. EN 
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PRIMER LUGAR, GRACIAS AL APOYO DECIDIDO DEL SEÑOR 

GOBERNADOR HACIA EL SECTOR SALUD, SE RECIBIÓ LA APORTACIÓN 

ESTATAL DE 240 MILLONES DE PESOS, CORRESPONDIENTES A LOS 4 

TRIMESTRES DEL 2022, LOGRANDO ASÍ, LA APORTACIÓN FEDERAL A 

TRAVÉS DEL INSABI POR 400 MILLONES DE PESOS, 

CORRESPONDIENTES A LOS MISMOS 4 PERIODOS DEL 2022. CON ELLO, 

SE LOGRÓ EL PAGO DE ADEUDOS A PROVEEDORES, LO QUE PERMITIÓ 

MANTENER EL FLUJO DE SUMINISTROS Y MEDICAMENTOS ESENCIALES 

PARA EL SECTOR SALUD. SE ASEGURÓ EL PAGO DE SUELDO Y 

PRESTACIONES A TODOS NUESTROS TRABAJADORES AL CIERRE DEL 

2022 Y SE LES PROPORCIONÓ LA DOTACIÓN DE UNIFORMES. ASÍ MISMO, 

SE IMPLEMENTARON MEDIDAS DE AUSTERIDAD Y SE REALIZÓ UN 

ANÁLISIS EXHAUSTIVO DEL GASTO EN SALUD, INCLUYENDO, UN 

ANÁLISIS DETALLADO DE LA PLANTILLA LABORAL PARA LOGRAR UNA 

DISTRIBUCIÓN EFICIENTE DEL PERSONAL. SE LOGRÓ LA GESTIÓN 

EXTRAORDINARIA DE 300 MILLONES DE PESOS TAMBIÉN PARA EL 

CIERRE DEL 2022; CON ELLO, PUDIMOS ADQUIRIR INSUMOS 

QUIRÚRGICOS PARA PROCEDIMIENTOS DIFERIDOS, CON ELLO 

DISMINUYENDO EL REZAGO EN LA PROGRAMACIÓN DE CIRUGÍAS, 

SOBRE TODO, EN LAS DE ORTOPEDIA. SE ASEGURO EL ABASTO DE 

MEDICAMENTOS E INSUMOS ESPECÍFICOS PARA ATENCIÓN DE 

NUESTRAS PACIENTES DE MENINGITIS. SE ADQUIRIÓ EQUIPO MÉDICO, 

DESTACANDO: 2 TOMÓGRAFOS, UNO PARA EL HOSPITAL G450; Y OTRO 

PARA EL HOSPITAL MATERNO INFANTIL. Y SE LOGRÓ ADQUIRIR 

MÁQUINAS DE ANESTESIA, EQUIPOS DE VENTILACIÓN Y MONITOREO, 
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CAMAS, CAMILLAS, TODO ESTO PARA LA APERTURA EN SU TOTALIDAD 

DEL CUATRO PISO DEL HOSPITAL GENERAL 450, ASÍ COMO LA TERAPIA 

INTENSIVA EN SUS 8 CAMAS Y LA TERAPIA INTERMEDIA.; TAMBIÉN SE 

ADQUIRIÓ EQUIPO PARA CIRUGÍA LAPAROSCÓPICA Y ENDOSCOPIA 

PARA EL HOSPITAL 450, Y SE PUEDO DAR MANTENIMIENTO A LOS 

EQUIPOS DE RESONANCIA MAGNÉTICA Y AL EQUIPO DE HEMODINAMIA; 

TAMBIÉN SE EQUIPÓ EL ÁREA DE NEUROFISIOLOGÍA. Y LO MÁS 

DESTACABLE ES LA CONTRATACIÓN DE RECURSOS HUMANOS, 

MÉDICOS ESPECIALISTAS, MÉDICOS SUB- ESPECIALISTAS, PERSONAL 

DE ENFERMERÍA, PSICÓLOGOS, QUÍMICOS, PERSONAL ADMINISTRATIVO 

PARA NUESTROS HOSPITALES GENERAL 450, MATERNO INFANTIL Y EL 

HOSPITAL GENERAL DE GÓMEZ PALACIO, RESALTANDO, QUE 

ACTUALMENTE CONTAMOS CON SERVICIOS COMPARABLES CON UNA 

ATENCIÓN MÉDICA DE 3ER NIVEL, COMO CUALQUIERA DE LOS 

INSTITUTOS NACIONALES. COMO CIRUGÍA CARDIOTORÁCICA, CIRUGÍA 

BARIÁTRICA, CIRUGÍA NEURO ENDOVASCULAR, SERVICIO DE 

FONIATRÍA, ENTRE ALGUNOS OTROS. SE LOGRÓ TAMBIÉN LA APERTURA 

DEL BLOQUE ONCOLÓGICO DEL HOSPITAL GENERAL DE GÓMEZ 

PALACIO, ESTO INCLUYE UN ACELERADOR LINEAL PARA LOS 

TRATAMIENTOS DE RADIOTERAPIA; UN EQUIPO PARA BRAQUITERAPIA Y 

LA APERTURA DEL ÁREA DE QUIMIOTERAPIA; MANTENIMIENTO TAMBIÉN 

DE EQUIPOS DE IMAGEN DEL HOSPITAL GENERAL DE GÓMEZ PALACIO. 

TODO LO ANTERIOR FUE ENFOCADO EN MEJORAR LA CAPACIDAD 

INSTALADA EN NUESTROS HOSPITALES, PARA BRINDAR MEJOR Y MÁS 

OPORTUNA ATENCIÓN. TAMBIÉN, QUIERO DESTACAR, EN UN ACTO DE 
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JUSTICIA POR PARTE DEL SEÑOR GOBERNADOR, SE LOGRÓ LA 

HOMOLOGACIÓN DE SALARIO A 179 ENFERMERAS DE CONTRATO, EL DÍA 

DE HOY LOGRANDO QUE NUESTRAS ENFERMERAS TENGAN UN SUELDO 

DIGNO. SIN EMBARGO, TAMBIÉN IDENTIFICAMOS LA IMPERANTE 

NECESIDAD DE BRINDAR ATENCIÓN MÉDICA DE PRIMER NIVEL, 

ACCIONES TAN IMPORTANTES DE PREVENCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA 

SALUD, POR LO QUE, EN SEPTIEMBRE DEL AÑO 2022, SE REACTIVÓ EL 

PROGRAMA DE FORTALECIMIENTO A LA ATENCIÓN MÉDICA, A TRAVÉS 

DE LAS UNIDADES MÉDICAS MÓVILES QUE TODOS USTEDES CONOCIDAS 

COMO CARAVANAS DE SALUD. DESPUÉS DE 2 AÑOS DE NO ACUDIR A 

LAS LOCALIDADES DE DIFÍCIL ACCESO Y MARGINACIÓN EN EL ESTADO, 

ACTUALMENTE, 45 RUTAS ACUDEN MENSUALMENTE A 2,697 

LOCALIDADES DE RESPONSABILIDADES EN SERVICIOS DE SALUD EN 19 

MUNICIPIOS, LOGRANDO ATENDER UNA POBLACIÓN DE 70,383 

PERSONAS. CABE DESTACAR QUE LA POBLACIÓN DE RESPONSABILIDAD 

DE LA SECRETARÍA DE SALUD, ACTUALMENTE ES DE 788, 737 

HABITANTES, EL RESTO DE LOS HABITANTES DEL ESTADO CUENTAN 

CON ALGÚN TIPO DE DERECHOHABIENCIA. Y EN ESTA IMAGEN 

PODEMOS DESTACAR EN AZUL LAS LOCALIDADES QUE CUBREN 

ACTUALMENTE ESTAS CARAVANAS, QUE FORMAN PARTE DEL 

PROGRAMA DEL FORTALECIMIENTO A LA ATENCIÓN A LA SALUD MÉDICA. 

ELLOS LLEVAN INSUMOS, CONSULTAS MÉDICAS, PROGRAMAS DE 

PROMOCIÓN Y PREVENCIÓN, EL ESQUEMA DE VACUNACIÓN UNIVERSAL 

PARA QUE NO ALLÁ NINGÚN NIÑO EN TODO EL ESTADO QUE TENGA 

ACCESO A LOS SERVICIOS DE SALUD. A POCOS DÍAS DE MI GESTIÓN 
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COMO SECRETARIA DE SALUD Y DIRECTORA GENERAL DE LOS 

SERVICIOS DE SALUD EN DURANGO, SE PRESENTÓ UNA SERIE DE 

CASOS EN LAS UNIDADES DE ATENCIÓN MÉDICA, QUE COMPARTÍAN 

CARACTERÍSTICAS CLÍNICAS COMPATIBLES CON UNA MENINGITIS, SIN 

EMBARGO, CON UN COMPORTAMIENTO INUSUAL, POR LO QUE, 

INMEDIATAMENTE NOS DIMOS A LA TAREA DE REVISAR, JUNTO CON LOS 

MÉDICOS TRATANTES, YA QUE ESTE COMPORTAMIENTO COINCIDÍA EN 

TODAS NUESTRAS PACIENTES EN UNA MISMA SINTOMATOLOGÍA, EN UN 

MISMO ANTECEDENTE, DE HABER SIDO SOMETIDAS A UN 

PROCEDIMIENTO QUIRÚRGICO EN 4 HOSPITALES PRIVADOS DE 

NUESTRA LOCALIDAD. LO ANTERIOR, NOS INDUJO A CONVOCAR A 

EXPERTOS EN NEUROLOGÍA, EPIDEMIOLOGÍA, INFECTOLOGÍA, 

NEUROCIRUGÍA, NO SOLO DE DURANGO, SINO DE MÉXICO, ESTADOS 

UNIDOS, LONDRES. CONSTATANDO, TODOS ELLOS, QUE NOS 

ENFRENTÁBAMOS A UN TEMA DESCONOCIDO E INÉDITO EN EL MUNDO. 

UNA VEZ IDENTIFICADO EL PROBLEMA, EFECTIVAMENTE, SE TRATABA 

DE UNA INFECCIÓN EN EL SISTEMA NERVIOSO CENTRAL, INICIALMENTE, 

DE ORIGEN A DETERMINAR, POR LO QUE SE LE DENOMINO MENINGITIS 

ASÉPTICA, POSTERIORMENTE, YA IDENTIFICADO EL AGENTE CAUSAL, 

SUPIMOS QUE SE TRATABA DE UNA MENINGITIS FÚNGICA, OCASIONADA 

POR FUSARIUM SOLANI. CON ESTA EVIDENCIA EL PANORAMA ERA 

DESALENTADOR, UN HONGO AGRESIVO, UNA INFECCIÓN DIFÍCIL DE 

TRATAR Y CON UNA EVOLUCIÓN IMPREDECIBLE Y, SOBRE TODO, SIN 

EXPERIENCIA CLÍNICA AL RESPECTO. INMEDIATAMENTE, AL SACAR LAS 

CONCLUSIONES DE CÓMO FUE QUE SE INFECTARON ESTAS PACIENTES, 
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ERA INMINENTE ABORDAR EL TEMA EN 2 VÍAS PRINCIPALES: INICIAR EL 

TRATAMIENTO OPORTUNO, DIRIGIDO ESPECÍFICAMENTE AL HONGO 

QUE LO ESTABA CAUSANDO Y DETERMINAR SI HABÍA MÁS PACIENTES 

EN RIESGO. GRACIAS A LA COLABORACIÓN CON LA FISCALÍA DEL 

ESTADO, TUVIMOS ACCESO A TODOS LOS EXPEDIENTES DE LOS 4 

HOSPITALES SEÑALADOS Y FUE ASÍ QUE PUDIMOS IDENTIFICAR EL 

UNIVERSO DE PACIENTES EXPUESTOS AL RIESGO, QUE SE CALCULÓ EN 

1800 PERSONAS. 1800 PERSONAS QUE EN ESE PERIODO HABÍA SIDO 

SOMETIDAS A ESE MISMO MÉTODO DE ANESTESIA EN ESOS 4 

HOSPITALES. HABÍA QUE ATENDERLAS A TODAS, HABÍA QUE 

DESCARTAR QUE NINGUNA DE ESTUVIERA CONTAGIADA. ESTÁBAMOS 

ANTE UNA EMERGENCIA EN SALUD PÚBLICA, POR LO QUE TENÍAMOS 

CLARO QUE ERA NECESARIA LA PRESENCIA ACTIVA DE LAS 

AUTORIDADES DE SALUD, RESPALDANDO A LOS PROFESIONALES 

MÉDICOS, RECABANDO LOS RECURSOS NECESARIOS PARA ATENDER 

LA CRISIS, COORDINANDO LA TOMA DE DECISIONES Y VIGILANDO QUE 

SE ESTABLECIERAN LAS MEDIDAS DE CONTROL EPIDEMIOLÓGICO 

NECESARIAS Y POR SUPUESTO, ESTABLECIENDO UNA COMUNICACIÓN 

ADECUADA A LA SOCIEDAD. POR LO QUE SE CONSTRUYÓ EL PLAN DE 

ATENCIÓN A LA EMERGENCIA SANITARIA POR MENINGITIS Y DE LA MANO 

DEL COMANDO DE INCIDENTES EN SALUD FEDERAL SE CONSTRUYÓ EL 

PROTOCOLO DE ATENCIÓN MÉDICA PARA MENINGITIS. EN ESTE PLAN, 

SE ESTABLECIERON COMO PREMISAS: POR SU PUESTO LA ATENCIÓN 

MÉDICA, QUE INCLUYO ESTABLECER EL GRUPO DE MÉDICOS LÍDERES 

EN LA ATENCIÓN; SE CONTRATÓ PERSONAL DE DIFERENTES 
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ESPECIALIDADES, YA QUE NO NADA MÁS TENÍAMOS QUE TENER LA 

CAPACIDAD DE ATENDER A TODAS Y CADA UNA DE LAS PACIENTES QUE 

LLEGARA, SINO QUE TENÍAMOS QUE MANTENER LA CAPACIDAD DE 

ATENDER AL RESTO DE LOS PACIENTES, SEGUÍAN LLEGANDO 

PACIENTES INFARTADOS, SEGUÍAN LLEGANDO PACIENTES DE 

CIRUGÍAS, SEGUÍAN LLEGANDO PACIENTES CON NEUMONÍA, NO 

PODÍAMOS BAJAR LA GUARDIAS, TENÍAMOS QUE TENER LA CAPACIDAD 

PARA ATENDER A TODOS ELLOS. POR ESO, ES QUE SE CONTRATARON 

244 MÉDICOS, ENFERMERAS, MÉDICOS ESPECIALISTAS, QUÍMICOS; NO 

NADA MÁS PARA EL HOSPITAL 450, SI NO TAMBIÉN PARA EL MATERNO 

INFANTIL, YA QUE POR LA MISMA SITUACIÓN SE AUMENTARON TAMBIÉN 

LAS SOLICITUDES DE ATENCIÓN EN EL MATERNO INFANTIL, SOBRE 

TODO, DE MUJERES QUE REQUERÍAN UNA ATENCIÓN GINECO-

OBSTÉTRICA. CON LA COLABORACIÓN DEL INDRE, SE INSTALÓ EN 

DURANGO LA TÉCNICA PARA DETECCIÓN POR PCR DEL HONGO EN 

LÍQUIDOS CEFALORRAQUÍDEO, UNA TÉCNICA QUE NO EXISTÍA, Y QUE SE 

TUVO QUE DISEÑAR PARA PODER DIAGNOSTICAR CON OPORTUNIDAD A 

TODAS NUESTRAS PACIENTES. SE APERTURÓ TAMBIÉN EL 

LABORATORIO DE MICROBIOLOGÍA EN EL HOSPITAL GENERAL 450. 

COMO YA LES COMENTÉ, APERTURAMOS EN SU TOTALIDAD EL CUARTO 

PISO Y TODAS LAS TERAPIAS INTENSIVAS, SE TUVO QUE DAR 

MANTENIMIENTO A TODOS NUESTROS EQUIPOS DE IMAGEN Y SE 

ADQUIRIÓ EQUIPO DE IMAGEN ADICIONAL, TODO ELLO PARA TENER LOS 

ELEMENTOS DIAGNÓSTICOS QUE ERAN NECESARIOS EN ESE 

MOMENTO, PARA LA ATENCIÓN DE TODAS LAS PACIENTES. Y NO SOLO 
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ERAN LAS PACIENTES QUE LLEGABAN AL HOSPITAL 450, ESTÁBAMOS 

ATENDIENDO A TODAS AQUELLAS, A PESAR DE QUE TUVIERAN ALGUNA 

DERECHOHABIENCIA.  OTRA DE LAS PREMISAS FUE, ASEGURAR QUE 

TUVIÉRAMOS LOS INSUMOS NECESARIOS, SOBRE TODO LOS DE 

NEUROCIRUGÍA Y LOS MEDICAMENTOS ESPECÍFICOS QUE REQUERÍAN 

ESTAS PACIENTES. Y AQUÍ, QUIERO RECONOCER LA COLABORACIÓN Y 

EL APOYO DESTACADO QUE RECIBIMOS DEL GOBIERNO FEDERAL, YA 

QUE A TRAVÉS DEL EXTINTO INSABI, NOS APOYARON CON RECURSOS 

PARA CONTRATACIÓN DE MÉDICOS, PARA PERSONAL EN GENERAL DE 

LOS HOSPITALES, PARA INSUMOS Y PARA MANTENIMIENTO DE EQUIPO. 

Y A TRAVÉS DE LA SUBSECRETARIA DE SALUD FEDERAL, CON 

PERSONAL DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE EPIDEMIOLOGÍA Y DE LA 

COFEPRIS, TUVIMOS UN ACOMPAÑAMIENTO EN LA ETAPA MÁS ÁLGIDA 

DE ESTA CRISIS. TAMBIÉN, HUBO QUE FORTALECER LAS 

VERIFICACIONES SANITARIAS POR PARTE DE LA COPRISED A TODOS 

LOS ESTABLECIMIENTOS DE SALUD PÚBLICOS Y PRIVADOS Y, ERA 

NECESARIO ESTABLECER UNA ESTRATEGIA DE SALUD MENTAL Y DE 

APOYO PSICOSOCIAL PARA LOS PACIENTES Y SUS FAMILIAS. SE 

ESTABLECIÓ UN PLAN DE ATENCIÓN, PARA DAR CONTENCIÓN 

EMOCIONAL, PARA DAR ACOMPAÑAMIENTO Y CONTENCIÓN A TODAS 

AQUELLAS FAMILIAS QUE SUFRIERON UNA PERDIDA, PARA TRATAR A 

LOS HIJOS DE LAS PACIENTES QUE ESTABAN EN ESE MOMENTO EN 

TRATAMIENTO Y UNA SERIE DE APOYOS DE TODO TIPO: ASISTENCIAL, 

LABORAL, ALIMENTICIO, APOYOS CON PAÑALES, EN FIN. TODO ESTO, A 

TRAVÉS DE LA COORDINACIÓN DE ATENCIÓN ESPECIAL A LA 
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MENINGITIS, A CARGO DEL ING DAVID PAYÁN, QUIÉN SE DEDICÓ A 

SOLUCIONAR TODAS Y CADA UNA DE LAS GESTIONES RECIBIDAS, DE LA 

MANO DEL EQUIPO DE TRABAJO SOCIAL DE LA SECRETARIA DE SALUD, 

DEL EQUIPO PSICOLOGÍA, DEL HOSPITAL DE SALUD MENTAL, CON 

APOYO DEL ISMED Y EN UNA ESTRECHA COLABORACIÓN CON EL DIF 

ESTATAL, CON SEBISED, CON FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO. AL DÍA 

DE HOY, DE LAS Y LOS 80 PACIENTES DIAGNOSTICADOS, CONTINUAMOS 

ATENDIENDO A 39 PACIENTES, AFORTUNADAMENTE ESTÁN CON 

NOSOTROS, SI, CON DIVERSAS COMPLICACIONES AÚN POR RESOLVER. 

9 DE ELLAS AÚN CON TRATAMIENTO, TODAS ELLAS CON TRATAMIENTO 

AMBULATORIO, 2 DE ELLAS EN REHABILITACIÓN, PERO SEGUIREMOS 

AQUÍ PARA TODAS Y CADA UNA DE ELLAS Y SUS FAMILIAS, HASTA QUE 

PODAMOS DECIR, QUE RECUPERARON LA SALUD, QUE PUDIERON 

REINTEGRARSE A UNA VIDA NORMAL. A PESAR DE TODAS LAS 

DIFICULTADES, EN ESTE AÑO NOS ATREVIMOS A SOÑAR, SOÑAR EN 

GRANDE Y ESTAMOS CUMPLIENDO EN GRANDE. CON LA REACTIVACIÓN 

DEL PROGRAMA DE TRASPLANTE DE ÓRGANOS Y TEJIDOS, EN 

NOVIEMBRE DEL 2022, LOGRAMOS POSICIONAR A DURANGO COMO EL 

CORAZÓN DONADOR DE MÉXICO, UBICÁNDONOS HOY EN DÍA, TENEMOS 

PUESTO EN EL SÉPTIMO LUGAR, PERO CON MUCHO ORGULLO LES 

COMENTO QUE EN ESTA SEMANA SUBIMOS UN ESCALÓN MÁS, NOS 

UBICAMOS EN EL SEXTO LUGAR A NIVEL NACIONAL EN CIUDADES 

DONADORAS DE ÓRGANOS, EN ESTADOS DONADORES DE ÓRGANOS. 

ESTO ES GRACIAS A LA GENEROSIDAD DE TODOS LOS DURANGUENSES, 

SE HA PODIDO LLEVAR 16 DONACIONES, DE LAS CUALES 4 HAN SIDO 
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MULTIORGÁNICAS Y SE HAN OBTENIDO 31 CÓRNEAS, PERO NO SON 

SÓLO 31 CÓRNEAS, SON 31 PERSONAS QUE HAN LOGRADO RECUPERAR 

LA VISTA, LO QUE SIGNIFICA, POR SUPUESTO, UNA MEJOR CALIDAD DE 

VIDA, 8 RIÑONES, QUE SIGNIFICAN 8 NUEVAS OPORTUNIDADES DE VIDA, 

8 OCHO FAMILIAS QUE RECUPERARON LA ALEGRÍA DE VIVIR Y QUE 

TIENEN LA SATISFACCIÓN DE CONTAR CON SU FAMILIAR, CON UNA 

NUEVA OPORTUNIDAD DE VIDA. Y APROVECHO PARA SALUDAR AQUÍ, 

HACE UN MOMENTO PUDE SALUDAR A LA SEÑORA VALENTINA GARCÍA, 

QUIEN DESPUÉS DE DOS AÑOS DE ESPERA LE SIRVIÓ SU TRASPLANTE 

DE CÓRNEA. SEÑORA VALENTINA MUCHAS GRACIAS. AL IGUAL QUE 

ELLA, 21 DURANGUENSES HAN RECIBIDO UN TRASPLANTE DE CÓRNEA 

TOTALMENTE GRATIS. ACTUALMENTE NO EXISTE NINGÚN PACIENTE EN 

LISTA DE ESPERA, LO QUE NOS DA MUCHA SATISFACCIÓN, Y ESTAMOS 

SEGUROS QUE DE LA MANO DE TODOS LOS DURANGUENSES, 

SEGUIREMOS AVANZANDO EN ESTE PROGRAMA TAN IMPORTANTE. Y 

APROVECHO PARA COMENTARLES, EL DÍA DE HOY, JUSTO SE CELEBRA 

EL DÍA NACIONAL DE LA DONACIÓN Y TRASPLANTE DE ÓRGANOS. UNO 

DE LOS RETOS QUE ENFRENTAMOS TAMBIÉN EN EL ESTADO DE 

DURANGO, DADAS LAS CONDICIONES GEOGRÁFICAS Y LA DISPERSIÓN 

POBLACIONAL, ES LA SALUD MATERNA, YA QUE LA MORTALIDAD 

MATERNA ES UNA TRAGEDIA EN CUALQUIER SENTIDO, Y ES UN TEMA 

QUE NOS ESTAMOS OCUPANDO. LAS PRINCIPALES ESTRATEGIAS QUE 

HEMOS TRABAJADO SON: LA ACTUALIZACIÓN DE LOS CRITERIOS DE 

INGRESO A LA TERAPIA INTENSIVA DEL HOSPITAL GENERAL DE 

DURANGO, EL MATERNO INFANTIL; EL FORTALECIMIENTO CON MÉDICOS 
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GINECOBSTETRAS Y PERSONAL DE ENFERMERÍA EN DURANGO Y 

GÓMEZ PALACIO; ASÍ COMO LA CAPACITACIÓN DE TODO EL PERSONAL 

ADSCRITOS Y BECARIOS DE TODOS NUESTROS HOSPITALES EN EL 

MANEJO DE URGENCIAS OBSTÉTRICAS. Y AQUÍ, ABRO UN PARÉNTESIS 

PARA RECONOCER Y AGRADECER LA COLABORACIÓN DE LA DIRECCIÓN 

DE PROTECCIÓN CIVIL Y LA BUENA VOLUNTAD EL GOBIERNO DEL 

ESTADO, AL PONER A DISPOSICIÓN EL HELICÓPTERO PARA LA 

ATENCIÓN DE LAS EMERGENCIAS. GRACIAS A ELLO, HEMOS LOGRADO 

EN ESTE AÑO, DETECTAR 182 PACIENTES OBSTÉTRICAS DE ALTO 

RIESGO, QUE FUERON TRASLADADAS OPORTUNAMENTE AL HOSPITAL 

MATERNO INFANTIL, DE LAS CUALES, EL 87.3% CORRESPONDEN A 

MUJERES DE LA ZONA INDÍGENA. LOGRANDO CON ELLO, UNA 

DISMINUCIÓN DE LA RAZÓN DE MUERTE MATERNA DEL 28.2% RESPECTO 

AL AÑO PREVIO. TAMBIÉN ES MUY GRATO COMENTARLES QUE, 

SIGUIENDO LA INICIATIVA DE NUESTRO GOBERNADOR DE TRABAJAR 

PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LAS Y LOS DURANGUENSES, Y 

EN COLABORACIÓN CON EL DIF ESTATAL, GRACIAS A LA NOBLE LABOR 

QUE ENCABEZA LA LICENCIADA MARISOL ROSA RIVERA, A TRAVÉS DE 

PATRIMONIO DE LA BENEFICENCIA PÚBLICA, SE HAN PODIDO BRINDAR 

APOYOS COMO: 150 LENTES INTRAOCULARES, PARA LA CAMPAÑA VER 

CON EL CORAZÓN; 1404 PERSONAS BENEFICIADAS CON APARATOS 

AUDITIVOS; 22 PACIENTES DE MAMA QUE SE LES PUDO OTORGAR UNA 

PRÓTESIS EXTERNA; 31 PACIENTES QUE REQUERÍAN UNA PRÓTESIS 

TOTAL DE CADERA O DE RODILLA, QUE SE LES PUDO BRINDAR, NO SOLO 

LA PRÓTESIS, SINO LA CIRUGÍA DE MANERA TOTALMENTE GRATUITA; 
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ENTRE MUCHAS OTRAS ATENCIONES QUE SE BRINDAN A TRAVÉS DE 

PATRIMONIO DE LA BENEFICENCIA PÚBLICA, Y GRACIAS AL GRAN 

TRABAJO QUE REALIZAN TODO EL EQUIPO DE PATRIMONIO. 

CONSCIENTES DE LA DIFICULTAD QUE AÚN TIENEN MUCHOS 

DURANGUENSES DE ACCEDER A LA SALUD, EL DOCTOR ESTEBAN 

VILLEGAS VILLARREAL, PREOCUPADO POR PODER LLEVAR A LAS ZONAS 

DE DIFÍCIL ACCESO UN HOSPITAL SOBRE RUEDAS, DE ESE SUEÑO, 

SURGEN LAS RUTAS DE LA SALUD, BRIGADAS CON VALOR. QUE LLEVA 

ATENCIÓN MÉDICA A LAS COMUNIDADES MÁS ALEJADAS Y QUE 

CUENTAN CON MENOS DE 100 HABITANTES, PARA QUE SE VEAN 

BENEFICIADOS CON TODOS LOS SERVICIOS QUE OFRECE ESTE MAGNO 

PROYECTO. ES UN HOSPITAL SOBRE RUEDAS, QUE OFRECE ESTUDIOS 

DE GABINETE COMO: ULTRASONIDO, RADIOGRAFÍAS, 

ELECTROCARDIOGRAMAS, ATENCIÓN MÉDICA, ATENCIÓN DENTAL. Y 

TAMBIÉN ACCIONES DE EDUCACIÓN PARA LA SALUD, MEDIANTE 

TALLERES EDUCATIVOS, CON TEMAS COMO: NUTRICIÓN, VIOLENCIA, 

SALUD SEXUAL, ENTRE OTROS. Y POR SUPUESTO, ATENCIONES A LA 

SALUD MENTAL. ESTE PROGRAMA HA LOGRADO LLEGAR A 17 

MUNICIPIOS, VISITANDO A 28 LOCALIDADES Y CON UN BENEFICIO A 142 

LOCALIDADES. MÁS DE 18,600 SERVICIOS OTORGADOS, Y 

ADICIONALMENTE A ELLO, LLEVAMOS TAMBIÉN EXÁMENES DE LA VISTA, 

DOTANDO DE LENTES A 870 PERSONAS. EN ESTA IMAGEN PODEMOS 

DESTACAR EN COLOR AMARILLO LOS MUNICIPIOS QUE HA ESTADO 

VISITANDO LA RUTA DE LA SALUD, COMO UN COMPLEMENTO AL 

TRABAJO QUE VIENE REALIZANDO LAS CARAVANAS DE LA SALUD, 
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PORQUE SON DOS ESTRATEGIAS DISTINTAS, PERO QUE VIENEN A 

COMPLEMENTAR Y, SOBRE TODO, A ATENDER LAS GRANDES 

NECESIDADES EN MATERIA DE SALUD QUE PREVALECEN AL INTERIOR 

DEL ESTADO. A 51 DÍAS DE SU ARRANQUE, LAS RUTAS DE LA SALUD, 

BRIGADAS CON VALOR, ESTÁN GARANTIZANDO EL ACCESO A LA SALUD, 

COMO UN DEJEMPLO DE SOLIDARIDAD Y COMPROMISO SOCIAL DE ESTA 

SECRETARIA DE SALUD, DE ESTE GOBIERNO ESTATAL. NO QUIERO 

TERMINAR ESTE INFORME SIN RESALTAR UNA CARACTERÍSTICA MUY 

ESPECIAL QUE EXISTE DENTRO DEL SECTOR SALUD, QUE MERECE LA 

ADMIRACIÓN DE TODOS: UNA VOCACIÓN Y COMPROMISO A PRUEBA DE 

FUEGO QUE, DE VERDAD, Y LO DIGO CON MUCHO RESPETO, NO SE 

ENCUENTRA EN NINGÚN OTRO LADO. VEO CON MUCHA SATISFACCIÓN, 

QUE LA DINÁMICA IMPULSADA CON EL EJEMPLO, POR NUESTRO 

GOBERNADOR EL DR. ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL, SE REPLICA EN 

CADA UNO DE LOS HOSPITALES, CLÍNICAS, OFICINAS Y ENTRE LAS Y LOS 

TRABAJADORES QUE RECORREN TODO EL ESTADO, PARA LLEVAR 

NUESTROS SERVICIOS A LAS LOCALIDADES MÁS ALEJADAS. MI 

ADMIRACIÓN TOTAL PARA QUIENES HACEN SUYOS LOS PROBLEMAS DE 

LA GENTE, Y QUE A DIARIO LLEGAN TEMPRANO CON UNA SOLUCIÓN, 

PARA LO QUE NO SE PUDO RESOLVER LA NOCHE ANTERIOR. GRACIAS A 

TODOS AQUELLOS A LOS QUE LA NECESIDAD LES OBLIGÓ A QUEDARSE 

Y NO IRSE, SINO HASTA QUE EL PEQUEÑO QUE ESTABA EN TERAPIA 

INTENSIVA FUERA ESTABILIZADO. MI RECONOCIMIENTO PARA EL 

PARAMÉDICO QUE ACOMPAÑÓ A AQUELLA MUJER INDÍGENA HASTA QUE 

LE DIJERON QUE SU HIJA QUE VENÍA GRAVE, EN UN TRASLADO AÉREO 
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DESDE MUY LEJOS, ESTABA FUERA DE PELIGRO CON SU BEBÉ. COMO 

LES MENCIONÉ AL INICIO DE MI EXPOSICIÓN, LOS RETOS EN SALUD NO 

HAN SIDO MENORES. EN LOS ÚLTIMOS AÑOS HEMOS VIVIDO 

IMPORTANTES CAMBIOS. UNA PANDEMIA COVID QUE COLAPSÓ AL 

MUNDO EN LOS AÑOS 2020-2021, UNA MENINGITIS QUE NOS SACUDIÓ EN 

EL 2022, MIGRAR DEL SEGURO POPULAR AL INSABI, Y AHORA CON LAS 

REFORMAS A LA LEY GENERAL DE SALUD, A UN NUEVO MODELO DE 

ATENCIÓN A LA SALUD Y UN NUEVO INSTITUTO DE SALUD IMSS-

BIENESTAR. NO OBSTANTE, A ELLO, GRACIAS A LA PARTICIPACIÓN DE LA 

SOCIEDAD Y GOBIERNO, HEMOS LOGRADO IMPORTANTES 

RESULTADOS. ES CUÁNTO.  

 

PRESIDENTA: MUCHAS GRACIAS A LA SEÑORA SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: VAMOS A DAR PASO A LA RONDA DE PREGUNTAS Y 

RESPUESTAS, EN EL ORDEN ESTABLECIDO EN EL ACUERDO QUE 

REGULA LA GLOSA SOBRE EL PRIMER INFORME DE GOBIERNO.  

 

PRESIDENTA: EN ESTE SENTIDO, TIENE EL USO DE LA PALABRA LA 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS, REPRESENTANTE DEL PARTIDO 

VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO, PARA FORMULAR SU PREGUNTA 

DIPUTADA, HASTA POR 3 MINUTOS. 

 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: GRACIAS PRESIDENTA. MUY BUEN 

DÍA A TODOS. DOCTORA IRASEMA CUANDO PADILLA, SECRETARIA DE 
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SALUD DEL GOBIERNO DEL ESTADO. DARLE LA MÁS CORDIAL 

BIENVENIDA A ESTE PLENO DEL CONGRESO DEL ESTADO. DE IGUAL 

MANERA DOY UNA RESPETUOSA BIENVENIDA AL PERSONAL DE LA 

PROPIA SECRETARÍA, QUE EL DÍA DE HOY SE DA CITA EN UN 

ACOMPAÑAMIENTO A SU PERSONA. EL HABLAR DEL TRABAJO DE ESTA 

IMPORTANTE INSTITUCIÓN, ES HABLAR DE UN ARDUO TRABAJO DE 

MILES DE PERSONAS QUE TIENEN A BIEN, BRINDAR UN SERVICIO NOBLE 

Y DE SUMA IMPORTANCIA PARA LA SOCIEDAD. RECONOCER A TODAS 

AQUELLAS PERSONAS, QUE DÍA A DÍA, APOYAN A LAS PERSONAS EN 

SITUACIONES DIFÍCILES Y QUE LO HACEN POR TODO EL TERRITORIO DE 

NUESTRO ESTADO. EN ESTA OCASIÓN, QUISIERA ABORDAR EL TEMA DE 

LA SITUACIÓN SANITARIA, TAN COMPLICADA POR LA QUE PASAMOS 

TODA LA HUMANIDAD, EN CUANTO A LA PANDEMIA DEL COVID-19, EN 

DONDE POR DESGRACIA, EN NUESTRO PAÍS, COMO EN NUESTRO 

ESTADO, LA PÉRDIDA DE VIDAS FUERON AMPLIAS, ADEMÁS DE MILES DE 

AFECTADOS Y AÚN A LA FECHA, SUFREN LOS ESTRAGOS DE ESTA 

ENFERMEDAD. ES DIFÍCIL NO HABLAR DE ALGÚN CONOCIDO O FAMILIAR 

QUE NO HAYA SIDO AFECTADO, SIN DUDA, EN TEMA DE SALUD, ESTO 

QUEDA PARA LA HISTORIA, PERO RECONOCER QUE TANTO EN LO 

FEDERAL COMO EN LO LOCAL, TANTO SOCIEDAD COMO GOBIERNO, SE 

HICIERON LOS MAYORES ESFUERZOS, TENIENDO SIEMPRE EL 

TEMERARIO Y ARDUO TRABAJO DEL SECTOR SALUD, QUE SIN ELLOS, 

DIFÍCILMENTE PODRÍAMOS HABER SALIDO ADELANTE. ESTA PANDEMIA 

NOS DEJÓ MUCHOS NEGATIVOS, PERO TAMBIÉN, NOS DEJÓ LA 

EXPERIENCIA, LA CUAL, DEBE SER UTILIZADA PARA PREVENIR FUTURAS 
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SITUACIONES EN TEMAS DE SALUD. EN NUESTRO PAÍS, SE DETERMINÓ 

EL FIN DE LA PANDEMIA POR COVID EN EL MES DE MAYO DEL AÑO EN 

CURSO, SIN EMBARGO, MUCHOS CIUDADANOS TENEMOS ALGUNAS 

INTERROGANTES. POR LO CUAL ME PERMITO HACER LAS SIGUIENTES 

PREGUNTAS. ¿EN QUÉ SE BASARON PARA TOMAR ESTA 

DETERMINACIÓN? EN NUESTRO ESTADO ¿EXISTE O NO RIESGO DE QUE 

SE VUELVA A PRESENTAR UNA EMERGENCIA POR ESTA ENFERMEDAD? 

AGRADECERÍA SU RESPUESTA. ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA LA SECRETARIA 

DE SALUD, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: DIPUTADA, DEFINITIVAMENTE EL 

TEMA DE COVID-19 ES UN TEMA QUE NOS LASTIMÓ, MENCIONABA, Y 

DEJÓ GRANDES DAÑOS POR SALUD, Y A TODA LA SOCIEDAD. 

AFORTUNADAMENTE, EL 5 DE MAYO DEL 2023, LA ORGANIZACIÓN 

MUNDIAL DE LA SALUD DETERMINÓ EL FIN DE LA PANDEMIA DE COVID-

19, Y EN MÉXICO EL 9 DE MAYO SE RECONOCIÓ TAMBIÉN, QUE HABÍA 

QUE DECLARAR EL FIN DE LA EMERGENCIA SANITARIA. SE DEFINIERON 

POR PARTE DE LA OMS CIERTOS CRITERIOS PARA PODER EMITIR ESTA 

DECLARATORIA, UNO DE ELLOS FUE; QUE CONTAMOS CON ALTOS 

NIVELES DE INMUNIDAD EN LA POBLACIÓN, YA QUE EL 92.5% DE LA 

POBLACIÓN DURANGUENSE SE ENCUENTRA VACUNADA AL MENOS YA 

CON UNA DOSIS DE REFUERZO, Y UNA ENFERMEDAD TOTAL DE 78,241 

CASOS POSITIVOS. LA TENDENCIA EN ESTOS ÚLTIMOS AÑOS ES 
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DECRECIENTE EN EL NÚMERO DE CASOS POSITIVOS, DE ENERO 

AGOSTO DE ESTE AÑO SE DETECTARON 2674 CASOS, EN COMPARACIÓN 

CON EL AÑO PREVIO QUE, A ESTE MISMO PERIODO, HABÍA 57,931 CASOS. 

EL NÚMERO DE DEFUNCIONES TAMBIÉN DISMINUYÓ EN UN 93.3%, DE 360 

LAMENTABLES DEFUNCIONES QUE SE PRESENTARON EN EL 2022 POR 

ESTA CAUSA, A LO QUE VA DEL AÑO 2023, HEMOS TENIDO 24 

LAMENTABLES DE FUNCIONES. LA LETALIDAD DE LA ENFERMEDAD EN 

ESTE MOMENTO ES DEL .89%. LA OCUPACIÓN HOSPITALARIA, TAMBIÉN 

HA IDO EN DESCENSO, Y ACTUALMENTE NO TENEMOS NINGÚN 

PACIENTE HOSPITALIZADO POR COVID EN TODO EL ESTADO. TENEMOS 

TAMBIÉN, AFORTUNADAMENTE, MEDICAMENTO ESPECÍFICO PARA 

PACIENTES CONFIRMADOS, Y UN MANEJO CLÍNICO YA ESTANDARIZADO. 

PERO NO NOS PODEMOS OLVIDAR DEL TEMA, POR SUPUESTO QUE 

TENEMOS QUE TENER UN PLAN DE GESTIÓN A LARGO PLAZO, PARA 

EVITAR QUE ESTEMOS EN RIESGO NUEVAMENTE DE UNA EMERGENCIA 

SANITARIA. YA SE CONSIDERA AL COVID 19 COMO UNA ENFERMEDAD 

ENDÉMICA, Y PREVEMOS QUE VAYA A HABER UN AUMENTO DE ESTA 

ENFERMEDAD, SOBRE TODO EN LA TEMPORADA INVERNAL. AQUÍ 

SEGUIMOS CONSIDERANDO SIETE PUNTOS MUY ESPECÍFICOS. LA 

RECOMENDACIONES GENERALES: EL USO DE CUBREBOCAS, COMO LO 

ANUNCIAMOS EN LA ÚLTIMA REUNIÓN DEL COMITÉ DE SEGURIDAD DE 

SALUD, SOBRE TODO, PARA LAS PERSONAS QUE TENGAN SÍNTOMAS, 

PARA LAS PERSONAS QUE ATIENDEN A LOS NIÑOS EN LAS GUARDERÍAS, 

PARA PERSONAS QUE ASISTEN ADULTOS MAYORES, SON NUESTRA 

POBLACIÓN QUE TIENE MÁS RIESGO. CONTINUAMOS EN ESTA AGENDA 
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DE INTERCAMBIO DE SERVICIOS ENTRE LAS INSTITUCIONES DE SALUD, 

PARA QUE SIEMPRE HAYA LA CAPACIDAD HOSPITALARIA DE ATENDER A 

TODOS LOS PACIENTES QUE ASÍ LO REQUIERAN. EL PLAN DE 

VACUNACIÓN UNIVERSAL, QUE DICHO SEA DE PASO, YA ES NECESARIO 

QUE SE INCLUYA EN EL ESQUEMA DE VACUNACIÓN, Y ACTUALMENTE 

TENEMOS DOS INSUFICIENTES PARA PODER OFRECER A NUESTRA 

POBLACIÓN MAYOR DE 18 AÑOS DOSIS DE REFUERZO POR LA VACUNA 

PARA COVID. TENEMOS YA AMPLIO CONOCIMIENTO EN EL MANEJO 

CLÍNICO, TAMBIÉN EN EL MANEJO NECESARIO EN TEMA DE 

REHABILITACIÓN Y SALUD MENTAL PARA LOS PACIENTES DE COVID. Y 

AFORTUNADAMENTE, PUES ESTA LAMENTABLE PANDEMIA NOS DEJÓ 

MUCHOS APRENDIZAJES Y EL DÍA DE HOY YA TENEMOS UN PLAN DE 

RESPUESTA INMEDIATO INMINENTE. 

 

PRESIDENTA: AGRADECEMOS SU RESPUESTA, Y PREGUNTO A LA 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS ¿SI DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO DE RÉPLICA? 

 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: SI, CLARO. 

 

PRESIDENTA: ADELANTE DIPUTADA, HAS POR 1 MINUTO. 

 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: AGRADEZCO SU RESPUESTA 

SECRETARIA. SIN DUDA SON MUCHOS LOS RETOS QUE SE TIENEN, NO 

SOLO EN EL TEMA EN CUESTIÓN, SINO MUCHOS MÁS, PUES LA SALUD 
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DEBE SER UNO DE LOS EJES PRINCIPALES DE LA ADMINISTRACIÓN, 

TANTO FEDERAL COMO ESTATAL, PUES ES PRIMORDIAL PARA QUE SE 

BRINDEN ESTOS SERVICIOS, TRATANDO SIEMPRE QUE SEAN DE 

CALIDAD, PUES ES UN DERECHO HUMANO. OJALÁ Y EN EL PRÓXIMO MES 

DE OCTUBRE SE SIGA APLICANDO ACCIONES CONTRA LA PREVENCIÓN 

Y COMBATE AL CÁNCER DE MAMA. ASÍ, COMO QUE SE CUENTEN CON 

SUFICIENTES VACUNAS TANTO DE INFLUENZA, COMO DE COVID PARA 

TODOS LOS SECTORES DE LA POBLACIÓN, PUES CON ESTO SE PREVÉN 

CASOS COMPLICADOS DE INFECTADOS POR ESTA ENFERMEDAD. 

APROVECHO PARA DECIRLE QUE DESDE ESTA REPRESENTACIÓN DEL 

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA, SE PONE A LAS ÓRDENES DE ESTA 

SECRETARÍA Y DECIRLE, QUE SOMOS SUS ALIADOS, PUES ESTE RUBRO 

REQUIERE EL APOYO DE TODOS. ES CUÁNTO PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO 

MENDOZA, REPRESENTANTE DEL PARTIDO DEL TRABAJO, HASTA POR 3 

MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: CON SU VENIA 

DIPUTADA PRESIDENTA. DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, SEA 

USTED BIENVENIDA A ESTE RECINTO LEGISLATIVO. ASÍ COMO TAMBIÉN 

DOY LA BIENVENIDA AL PERSONAL DE LA SECRETARÍA DE SALUD QUE 
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HOY NO HONRAN CON SU PRESENCIA. IGUALMENTE, A LOS 

CIUDADANOS Y CIUDADANOS QUE HOY NOS ACOMPAÑAN, EN ESTA 

CASA DEL PUEBLO. SEAN TODAS Y TODOS BIENVENIDOS. DESDE 

ANTERIORES LEGISLATURAS, ESTA REPRESENTACIÓN HA SIDO MUY 

ENFÁTICA EN UNIR ESFUERZOS EN CONTRA DE LA LUCHA CONTRA EL 

CÁNCER DE MAMA. NOS HEMOS PRONUNCIADO, PRESENTADO PUNTOS 

DE ACUERDO Y HASTA MODIFICACIONES A LA LEY DE SALUD PARA 

ESTABLECER LA PREVENCIÓN PERMANENTE DEL CÁNCER DE MAMA, 

PUES COMO TODOS SABEMOS, EL CÁNCER DE MAMA Y EL CÁNCER DE 

CUELLO UTERINO, ACTUALMENTE CONSTITUYEN LAS DOS PRIMERAS 

CAUSAS DE MUERTE POR NEOPLASIAS MALIGNAS EN MUJERES 

MAYORES DE 25 AÑOS. POR ELLO, TENEMOS CLARO QUE LA INICIATIVA 

HA PRESENTADO EN ESTE SENTIDO, SE LE DEBE DAR URGENTEMENTE 

TRÁMITE LEGISLATIVO, PARA QUE ESTAS CAMPAÑAS DE PREVENCIÓN 

SEAN UNA REALIDAD EN NUESTRO DURANGO. EN ESE TENOR, MI 

CUESTIONAMIENTO ES EL SIGUIENTE ¿CUÁL ES SU OPINIÓN DE QUE SE 

ESTABLEZCA EN LA LEY DE SALUD LAS BRIGADAS PERMANENTES DE 

PREVENCIÓN Y DETECCIÓN OPORTUNA DEL CÁNCER DE MAMA Y 

CERVICOUTERINO? ES DECIR, LAS BRIGADAS PERMANENTES HASTA 

LAS COMUNIDADES, HASTA LA PUERTA DE LA CASA DE LAS PERSONAS 

QUE HABITAN EN LAS COMUNIDADES MÁS ALEJADAS DEL ESTADO, O 

SEA, RECONOCEMOS QUE LAS ACTIVIDADES Y LOS EVENTOS DEL MES 

DE OCTUBRE SON BUENOS, PERO NOS GUSTARÍA QUE LAS CAMPAÑAS 

FUERAN PERMANENTES, A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA DE SALUD, Y EN 
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LOS MUNICIPIOS, A TRAVÉS DE LAS DIRECCIONES DE SALUD MUNICIPAL. 

ES CUÁNTO. AGRADEZCO SU RESPUESTA. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SEÑOR DIPUTADO.  

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA LA DOCTORA 

IRASEMA KONDO. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: GRACIAS. DEFINITIVAMENTE 

DIPUTADO, ES UN ACIERTO ESTA INICIATIVA DE LEY, DEFINITIVAMENTE 

ES DE SUMA IMPORTANCIA QUE PODAMOS AUMENTAR LOS TAMIZAJES 

QUE REALIZAMOS HOY EN DÍA PARA LA PREVENCIÓN DE CÁNCER DE 

MAMA Y CÁNCER CERVICOUTERINO. SON LOS PRINCIPALES CÁNCER 

QUE PRESENTAN EN MUJERES EN TODO MÉXICO, Y EN DURANGO NO ES 

LA DIFERENCIA. EN PRIMER LUGAR, EN DIAGNÓSTICOS DE CÁNCER, 

SIGUE SIENDO EL CÁNCER DE MAMA, Y EN SEGUNDO LUGAR TENEMOS 

AL CÁNCER CERVICOUTERINO. Y A PESAR DE QUE SE HACEN 

CAMPAÑAS, SE HACEN ESFUERZOS PARA DETECTAR OPORTUNAMENTE 

A LAS PACIENTES EN RIESGO, AÚN NOS FALTA MUCHO. SI BIEN, LO QUE 

VA DEL AÑO 2023, HEMOS AUMENTADO SIGNIFICATIVAMENTE LOS 

TAMIZAJES, LAS CITOLOGÍAS VAGINALES, QUE, PUES MEJOR 

CONOCIDAS COMO PAPANICOLAU EN LAS MUJERES, LAS 

MASTOGRAFÍAS PREVENTIVAS DE LAS MUJERES DE MAYORES DE 40 

AÑOS. DEFINITIVAMENTE NOS ESTÁ REBASANDO LA ENFERMEDAD, A 

PESAR DE TODAS ESAS ESTRATEGIAS. ¿QUÉ SE REQUIERE PARA 
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PODER HACER UNA CAMPAÑA PERMANENTE? QUE SÍ LA TENEMOS, 

AFORTUNADAMENTE, GRACIAS A LA RECIÉN LANZADA, LA ESTRATEGIA, 

RUTA DE LA SALUD. ESTAMOS LOGRANDO LLEVAR ESE SERVICIO A LAS 

COMUNIDADES MÁS ALEJADAS, REALIZANDO CITOLOGÍAS VAGINALES 

EN TODAS LAS LOCALIDADES, TAMBIÉN CON EL MASTOGRAFO MÓVIL SE 

ESTÁ BRINDANDO ESTE SERVICIO. PERO NO NADA MÁS ES HACER EL 

ESTUDIO, ES DAR UN SEGUIMIENTO A TODAS NUESTRAS PACIENTES, ES 

QUE EL RESULTADO DE SU MASTOGRAFÍA LO TENGA CASI DE 

INMEDIATO, PARA IDENTIFICAR SI ES QUE HAY UN DIAGNÓSTICO DE 

LESIÓN O DE RIESGO, Y PODERLO ATENDER A TIEMPO, PORQUE 

DEFINITIVAMENTE, EN LOS TEMAS DE CÁNCER DE MAMA Y CÁNCER 

CERVICOUTERINO, LA DIFERENCIA LA HACE UN DIAGNÓSTICO 

OPORTUNO. ES DECIR, CAMBIA TOTALMENTE EL PANORAMA CUANDO SE 

DETECTA EN ESTADIOS TEMPRANOS A UNA MUJER CON CÁNCER DE 

MAMA, QUE CUANDO YA LLEGA A SOLICITAR EL TRATAMIENTO, YA EN 

ESTADIOS AVANZADOS O CON COMPLICACIONES, COMO SERÍAN 

METÁSTASIS. EN ESE SENTIDO, DE VERDAD CELEBRO EL INTERÉS QUE 

TIENEN LOS DIPUTADOS DE ESTA LEGISLATURA, Y AVALO ESA 

NECESIDAD DE TENER UNA CAMPAÑA PERMANENTE Y SOBRE TODO, DE 

LOGRAR EN DURANGO, TENGAMOS TODOS LOS RECURSOS 

NECESARIOS PARA TENER ESTAS CAMPAÑAS PERMANENTES Y PODER 

DAR EL SEGUIMIENTO A TODAS ESTAS PACIENTES. ACTUALMENTE, 

PUEDO DECIR QUE EL ÚLTIMO AÑO AUMENTÓ UN 7.5% EN TAMIZAJES, 

REALIZAMOS UN 25.7 MÁS DE BIOPSIAS, LA CAMPAÑA, TENEMOS UNA 

CAMPAÑA LLAMADA, SEMANA DE SENSIBILIZACIÓN DE CÁNCER DE 
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CUELLO UTERINO, EN TODAS NUESTRAS JURISDICCIONES, QUE SE 

LLEVA A CABO EN EL MES DE AGOSTO. Y HEMOS LOGRADO TAMBIÉN, 

ABATIR ESAS BARRERAS CULTURALES, SE PODRÍA DECIR, DE QUE A 

MUCHAS MUJERES AÚN NO LAS DEJABAN ASISTIR A REALIZARSE UNA 

CITOLOGÍA, AFORTUNADAMENTE, HEMOS LOGRADO MEJORAR LA 

PARTICIPACIÓN DE TODA LA POBLACIÓN EN ESE SENTIDO. Y EN EL TEMA 

DE CÁNCER DE MAMA, SÍ HUBO UN INCREMENTO DEL 69.4%, TAMBIÉN EN 

TOMA DE BIOPSIAS. Y ACTUALMENTE, COMENTO EN EL ESTADO DE 

DURANGO, DE 15 MÁSTÓGRAFOS QUE TENEMOS, SOLO TENEMOS 

CINCO FUNCIONANDO AL 100%, EL RESTO FUNCIONAN UN PERIODO DE 

TIEMPO Y HAY QUE DARLES MANTENIMIENTO ¿POR QUÉ? PORQUE YA 

SON EQUIPOS OBSOLETOS. SIN EMBARGO, ESTAMOS TRABAJANDO DE 

LA MANO DE PATRIMONIO DE LA BENEFICENCIA PÚBLICA Y CON EL 

CENTRO NACIONAL DE EQUIDAD DE GÉNERO, Y ESTAMOS SEGUROS 

QUE PRÓXIMAMENTE NOS VAN A AUTORIZAR OCHO NUEVOS 

MASTÓGRAFOS PARA PODER LLEGAR Y, SOBRE TODO, DAR SERVICIOS 

DE MEJOR CALIDAD. ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: POR SU RESPUESTA, MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: PREGUNTO AL SEÑOR DIPUTADO ¿SI DESEA HACER USO 

DE SU DERECHO DE RÉPLICA? (INAUDIBLE) 

 

PRESIDENTA: ADELANTE DIPUTADO, HASTA POR UN MINUTO. 
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DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: MUCHAS GRACIAS 

POR SU AMABLE RESPUESTA. ESTAMOS SEGUROS DE QUE LA SUMA DE 

ESFUERZOS TENDRÁ COMO CONSECUENCIA, LA DISMINUCIÓN DE LOS 

DECESOS LAMENTABLES, CONSECUENCIA DE ESTAS ENFERMEDADES 

TAN DOLOROSAS, Y EN MUCHOS CASOS FATALES. ES CUÁNTO. MUCHAS 

GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA VOZ EL DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA, 

INTEGRANTE DE LA FRACCIÓN PARLAMENTARIA DEL PARTIDO DE LA 

REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU 

PREGUNTA. 

 

DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA: MUCHAS GRACIAS. CON EL 

PERMISO DE LA MESA DIRECTIVA. COMPAÑERAS DIPUTADAS, 

COMPAÑEROS DIPUTADOS. DOCTORA IRASEMA KONDO, TITULAR DE LA 

SECRETARÍA DE SALUD DEL ESTADO DE DURANGO, SEA USTED 

BIENVENIDA, AQUÍ, AL CONGRESO DEL ESTADO. DE MANERA 

CONSTANTE, EN VOZ DE LA CIUDADANÍA, EN LAS REDES SOCIALES, ASÍ 

COMO EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, ESCUCHAMOS QUE LA 

POBLACIÓN NO ES ATENDIDA EN TIEMPO Y EN FORMA EN ALGUNOS 

HOSPITALES. YO QUIERO DECIR EN ESTA MAÑANA, QUE MUCHOS DE 

ESTOS COMENTARIOS SON REFERENTES A BENEFICIARIOS DEL 

SEGURO SOCIAL Y DEL ISSSTE. EN ESTE MOMENTO, AQUÍ SE 

ENCUENTRA UNA HERMANA DE UN DERECHOHABIENTE DEL ISSSTE, 
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QUE ME PIDIÓ INTERCEDER ANTE EL DIRECTOR DE CANCEROLOGÍA QUE 

SE LE ATENDIERA, PORQUE AHÍ NO SE LE HA ATENDIDO, Y LAS CITAS 

LAS TIENE DEMASIADO RETIRADAS Y SU ENFERMEDAD AVANZA. AQUÍ 

ESTÁ LA PERSONA QUE AHORITA SE LA VAMOS A PRESENTAR Y PEDIRLE 

QUE NOS AYUDE. TAMBIÉN HAY QUE DECIRLO, HACE UN AÑO, CUANDO 

TODAVÍA NO ESTABAN AL FRENTE, EL SEÑOR GOBERNADOR Y USTED, 

EN LOS CENTROS DE SALUD NO TENÍAMOS ATENCIÓN, NO TENÍAMOS 

POR FALTA DE PERSONAL. AFORTUNADAMENTE HOY EN LOS CENTROS 

RURALES, TENEMOS, EN EL CASO PARTICULAR CALIXTO CONTRERAS, 

TENEMOS UN DOCTOR Y DOS ENFERMERAS, Y CREO QUE ASÍ ESTÁN 

TODOS LOS CENTROS DE SALUD, CREO QUE ÚNICAMENTE LES FALTA 

QUE SE SURTA ALGO MÁS DE MEDICINA. POR ESO ME INTERESA 

PREGUNTARLE SECRETARIA ¿CUÁL ES LA SITUACIÓN QUE GUARDA LA 

SALUD EN EL ESTADO, EN MATERIA DE RECURSOS HUMANOS, 

INFRAESTRUCTURA, EQUIPOS Y MEDICAMENTOS? 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SEÑOR DIPUTADO. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA, TIENE LA PALABRA LA 

SECRETARIA DE SALUD, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: GRACIAS SEÑOR DIPUTADO. 

EFECTIVAMENTE, COMENTABA, A INICIOS DEL 2023, POSTERIOR A LA 

CRISIS MÁS ÁLGIDA QUE HEMOS VIVIDO, IDENTIFICAMOS QUE LAS 

CARENCIAS MÁS SIGNIFICATIVAS DEL SECTOR SALUD, PUES QUE HABÍA 



 
       

“2023, AÑO DEL CENTENARIO LUCTUOSO DE FRANCISCO VILLA” 
 

SECRETARÍA GENERAL 
      SECRETARÍA DE SERVICIOS LEGISLATIVOS 

SESIÓN DE LA 
 H. SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA  

DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO  
TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 
                                                                               26 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

                                                                                                   11:30 HORAS 

 

FECHA DE REV. 05/01/2022         NO. DE REV. 03            FOR SSL 03            

 

TODAVÍA CENTROS DE SALUD, SOBRE TODO EN ALGUNOS MUNICIPIOS, 

QUE NO ESTABA EN LA PLANTILLA COMPLETA, QUE FALTABA ALGÚN 

MÉDICO, FALTABAN ENFERMERAS. POR ELLO, NOS DIMOS A LA TAREA, 

DE LA MANO CON EL GOBIERNO FEDERAL, CON EL HOY EXTINTO INSABI, 

DE HACER UN ANÁLISIS DE NUESTRA PLANTILLA, IDENTIFICAR EN 

DÓNDE ERA NECESARIO REFORZAR Y CONTRATAR PERSONAL. SE 

IDENTIFICÓ UNA NECESIDAD DE CASI 2000 CONTRATOS DE TODOS LOS 

SERVICIOS MÉDICOS, ENFERMERAS, QUÍMICOS, PSICÓLOGOS, 

NUTRIÓLOGOS, Y CON EL APOYO DE RECURSOS POR PARTE DE INSABI, 

LOGRAMOS LA CONTRATACIÓN DE 1200, UNOS 1200 RECURSOS 

HUMANOS, PARA TRATAR DE ABATIR ESTE PROBLEMA. SIN EMBARGO, 

AÚN HAY ÁREAS DE OPORTUNIDAD. SE INVIRTIERON MÁS DE 155 

MILLONES DE PESOS EN LA ADQUISICIÓN DE EQUIPO MÉDICO, Y 

ACTUALMENTE CONTINUAMOS CON UNA ESTRATEGIA DE ADHESIÓN A 

LA COMPRA CONSOLIDADA DE MEDICAMENTOS Y MATERIAL DE 

CURACIÓN QUE HACE EL GOBIERNO FEDERAL. CON TODO ELLO, 

PROCURAMOS, PUES CADA DÍA SEA MÁS FUNCIONAL Y OPERATIVO EL 

SECTOR SALUD. SIN EMBARGO, PUES HAY OCASIONES EN LAS QUE A 

TRAVÉS DE ESTA COMPRA CONSOLIDADA NO LLEGAN CIERTAS CLAVES, 

CIERTOS MEDICAMENTOS NECESARIOS PARA LA ATENCIÓN, Y AQUÍ ES 

DONDE HAY QUE HACER UN ESFUERZO ADICIONAL COMO ESTADO PARA 

LOGRAR LA ADQUISICIÓN DE ESTOS MEDICAMENTOS. ESTO QUÉ 

IMPLICA, QUE LAS COMPRAS QUE SE HAGAN A NIVEL ESTATAL VAN A 

SER A UN COSTO MÁS ALTO, PORQUE YA NO ES A PRECIO DE LA 

COMPRA CONSOLIDADA Y SON FUERA DE LO QUE ESTÁ 



 
       

“2023, AÑO DEL CENTENARIO LUCTUOSO DE FRANCISCO VILLA” 
 

SECRETARÍA GENERAL 
      SECRETARÍA DE SERVICIOS LEGISLATIVOS 

SESIÓN DE LA 
 H. SEXAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA  

DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO  
TERCER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 
                                                                               26 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

                                                                                                   11:30 HORAS 

 

FECHA DE REV. 05/01/2022         NO. DE REV. 03            FOR SSL 03            

 

PRESUPUESTADO, PORQUE ESAS COMPRAS, PUES YA FORMABAN 

PARTE DE UN PRESUPUESTO Y AL NO RECIBIRLA, PUES TENEMOS QUE 

TOMAR DE OTRAS BOLSAS PARA PODER REALIZAR LA COMPRA. PERO 

ESO NO NOS DETIENE, ESTAMOS TRABAJANDO, SOBRE TODO EN UN 

PROYECTO DE SUSTITUCIÓN DE EQUIPO MÉDICO EN TODO EL ESTADO. 

TENEMOS UNA SERIE DE PROYECTOS ESTRATÉGICOS EN SALUD PARA 

ESTE SEXENIO. SEGUIREMOS TRABAJANDO DE LA MANO DEL GOBIERNO 

DE LA REPÚBLICA PARA LOGRAR TENER MÁS CONTRATOS QUE 

PERMITAN QUE NUESTRA PLANTILLA LABORAL ESTÉ CUBIERTA EN 

TODOS LOS MUNICIPIOS. TAMBIÉN, QUIERO COMENTARLES, QUE 

TENEMOS UNA ESTRECHA COLABORACIÓN CON LAS INSTITUCIONES DE 

SALUD: COMO EL IMSS, EL ISSSTE. Y HEMOS ESTADO TRATANDO DE 

REFORZAR LAS ATENCIONES PARA TODOS LOS DURANGUENSES. 

HEMOS HECHO UNA GRAN HERMANDAD CON ESTAS INSTITUCIONES, Y 

PRUEBA DE ELLO ES QUE, EN ESTE MOMENTO SE PUSIERON A 

DISPOSICIÓN DEL ISSSTE TRES QUIRÓFANOS DEL HOSPITAL 450, PARA 

HACER FRENTE A LOS TRABAJOS DE REMODELACIÓN QUE SE ESTÁN 

LLEVANDO A CABO EN EL HOSPITAL DEL ISSSTE. Y, DE LA MISMA 

MANERA, PUSIMOS A DISPOSICIÓN TAMBIÉN, UNA VEZ TERMINADO ESTE 

CONVENIO CON EL ISSSTE, DOS QUIRÓFANOS PARA EL INSTITUTO 

MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL, PORQUE ELLOS TAMBIÉN VAN A TENER 

NECESIDAD DE QUE SE LES APOYE. ESTO CON LA INTENCIÓN, DE QUE 

TODOS LOS DURANGUENSES TENGAN ACCESO A LA SALUD, NO 

IMPORTA SI TIENEN DERECHOHABIENCIA O NO. SEGUIREMOS 

TRABAJANDO, SEGUIREMOS TOCANDO PUERTAS, POR SUPUESTO, Y 
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BUSCANDO MÁS PRESUPUESTO PARA LA ATENCIÓN A LA SALUD. ES 

CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SEÑORA SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: DIPUTADO FERNÁNDEZ PADILLA ¿DESEA HACER USO DE 

SU DERECHO DE RÉPLICA?  

 

DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA: SÍ. 

 

PRESIDENTA: HASTA POR 1 MINUTO DIPUTADO. 

 

DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA: MUCHAS GRACIAS POR SU 

RESPUESTA SECRETARIA. YO NADA MÁS QUISIERA APROVECHAR ESTA 

INTERVENCIÓN PARA HACER UN RECONOCIMIENTO MUY EXTENSO AL 

PERSONAL DE SALUD; A USTED QUE ESTÁ AL FRENTE DE LA 

SECRETARÍA; AL DIRECTOR DEL HOSPITAL 450, DOCTOR FIDEL ANTONIO 

MARTÍNEZ FAVELA; AL DIRECTOR DEL MATERNO INFANTIL, DOCTOR 

JAVIER FERNANDO LOERA RAMÍREZ; Y AL DIRECTOR DEL CENTRO DE 

CANCEROLOGÍA, DOCTOR ELIO AARÓN REYES ESPINOZA. QUE NOS HAN 

ATENDIDO CUANDO SE HA REQUERIDO, CUANDO LOS TIEMPOS ASÍ LO 

PERMITEN, DE ATENDER A GENTE QUE ASÍ LO REQUIERA. MUCHAS 

GRACIAS. SI LE VA BIEN A USTED, SI LE VA BIEN A USTED EN EL TEMA DE 

SALUD, LA SECRETARÍA, LE VA BIEN A DURANGO. ES CUÁNTO. GRACIAS. 
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PRESIDENTA: GRACIAS SEÑOR DIPUTADO. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO, 

INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN 

NACIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS DIPUTADO PARA REALIZAR SU 

PREGUNTA. 

 

DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO: GRACIAS PRESIDENTA. 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, SECRETARIA DE SALUD EN EL 

ESTADO DE DURANGO. A NOMBRE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL 

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, LE DAMOS A USTED, A SU EQUIPO DE 

TRABAJO Y A TODOS LOS PRESENTES, LA MÁS CORDIAL DE LAS 

BIENVENIDAS A ESTE RECINTO PARLAMENTARIO, A LA CASA DEL 

PUEBLO, CON MOTIVO DE SU COMPARECENCIA. Y, POR OTRO LADO, 

SABEMOS QUE EL EMBARAZO EN NIÑAS Y ADOLESCENTES SIGUE 

SIENDO UN PROBLEMA A NIVEL NACIONAL. SIN EMBARGO, DURANGO 

DESTACA POR TENER UN ALTO ÍNDICE DE EMBARAZOS EN 

ADOLESCENTES, AL RESPECTO LE PREGUNTO. ¿CUÁLES SON LAS 

ESTRATEGIAS QUE SE ESTÁN LLEVANDO A CABO PARA REDUCIR Y 

ELIMINAR ESTE TERRIBLE PROBLEMA? ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO. 
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PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA LA SECRETARIA 

DE SALUD, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: EFECTIVAMENTE, EL TEMA DE 

EMBARAZO EN ADOLESCENTES ES UN TEMA QUE NOS PREOCUPA Y NOS 

HA OCUPADO TAMBIÉN EN ESTE AÑO DE ADMINISTRACIÓN. 

IDENTIFICAMOS, DEL PERIODO DE SEPTIEMBRE DEL 2021 A SEPTIEMBRE 

DEL 2022, SE PRESENTARON UN TOTAL DE 2660 EMBARAZOS EN 

ADOLESCENTES, DE LOS CUALES, 122 ERAN EN MENORES DE 15 AÑOS 

Y EN EL PERIODO RECIENTE, DE SEPTIEMBRE DEL 2022 A AGOSTO DEL 

2023, TENEMOS UNA CIFRA DE 2352 DE EMBARAZOS, 108 EN MENORES 

DE 15 AÑOS. ESTO IMPLICA UNA DISMINUCIÓN DEL 11.5 % EN RELACIÓN 

CON EL AÑO PREVIO. SIN EMBARGO, ESTO NO SIGNIFICA QUE PODAMOS 

DECIR QUE YA ESTAMOS LOGRANDO ABATIR ESTE PROBLEMA. LOS 

MUNICIPIOS QUE TENEMOS IDENTIFICADOS CON MAYOR INCIDENCIA, ES 

EL MUNICIPIO DE GÓMEZ PALACIO Y DURANGO CAPITAL. POR ELLO, 

PUES NOS DIMOS EN LA TAREA DE BUSCAR CUÁLES ERAN LAS 

PRINCIPALES CAUSAS DE EMBARAZO EN ADOLESCENTES, A PESAR DE 

QUE SE HA LLEVADO A CABO UNA INTENSA CAPACITACIÓN Y 

ORIENTACIÓN SEXUAL DIRIGIDA A LOS JÓVENES. POR SUPUESTO, UNA 

DE LAS PRINCIPALES CAUSAS ES EL INICIO DE VIDA SEXUAL ACTIVA A 

TEMPRANA EDAD, LA VIOLENCIA DE GÉNERO O ABUSOS SEXUALES, LA 

FALTA DE EDUCACIÓN SEXUAL, AÚN EN MUCHAS COMUNIDADES Y EN 

MUNICIPIOS COMO EL NUESTRO, LA POBREZA Y EL HACINAMIENTO EN 

LOS HOGARES. ESTO NOS LLEVA A ENTENDER QUE ES UN PROBLEMA 
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QUE SE TIENE QUE ABORDAR DE MANERA TRANSVERSAL, PARA QUE LA 

ESTRATEGIA FUNCIONE, TENEMOS QUE TRATAR DE MEJORAR LAS 

CONDICIONES SOCIALES, EL TEJIDO SOCIAL, Y NOSOTROS DESDE LA 

SECRETARÍA DE SALUD, TENEMOS UN PROGRAMA QUE SE LLAMA, 

SERVICIOS AMIGABLES PARA LOS ADOLESCENTES, Y ESTAMOS 

FORTALECIENDO ESTA ESTRATEGIA CON PRESENCIA PERMANENTE EN 

TODAS LAS ESCUELAS, UNIVERSIDADES Y DE LA MANO CON EL 

INSTITUTO DE LA JUVENTUD. TAMBIÉN, TENEMOS MÓDULOS 

PERMANENTES DE PLANIFICACIÓN FAMILIAR Y ANTICONCEPCIÓN EN 

TODAS NUESTRAS UNIDADES, Y AL INICIO DE ESTA ADMINISTRACIÓN, 

LOGRAMOS APERTURAR UNA CLÍNICA DEL VARÓN. LA GENTE DECÍA 

¿POR QUÉ UNA CLÍNICA DEL VARÓN? PORQUE, TODAVÍA HAY HOMBRES 

QUE LES APENA IR A SOLICITAR ATENCIÓN MÉDICA O IR POR 

CONSEJERÍA, YA SEA EN TEMAS DE INFECCIONES DE TRANSMISIÓN 

SEXUAL O DE PLANIFICACIÓN FAMILIAR. ES POR ELLO, QUE 

APERTURAMOS ESTA CLÍNICA DEL VARÓN, ATENDIDA POR PERSONAL 

MASCULINO Y CON TODAS ESTAS ATENCIONES, PUES BRINDAMOS 

MUCHÍSIMAS ATENCIONES, CONSULTAS MEDICINA GENERAL, 

VASECTOMÍAS, PERO, SOBRE TODO, ORIENTACIÓN SEXUAL, 

ORIENTACIÓN Y PLANIFICACIÓN FAMILIAR Y ATENCIÓN A LA SALUD 

MENTAL. TAMBIÉN, TENEMOS UNA CAPACITACIÓN PERMANENTE 

DIRIGIDA A DOCENTES DE NIVEL BÁSICO, MEDIO Y SUPERIOR, EN LAS 

ESCUELAS ASIGNADAS POR EDUCACIÓN A CADA JURISDICCIÓN. ¿POR 

QUÉ? PORQUE TAMBIÉN LOS DOCENTES SON, QUIENES LUEGO TIENEN 

QUE ENFRENTAR LOS CUESTIONAMIENTOS DE NUESTROS JÓVENES, Y 
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PUES LO MEJOR ES QUE ESTÉN CAPACITADOS. TAMBIÉN, ASEGURAMOS 

EL ABASTO DE MÉTODOS DE PLANIFICACIÓN FAMILIAR, Y EL DÍA DE HOY 

LES PUEDO DECIR, TENEMOS UN 100% EN TODOS LOS MÉTODOS DE 

PLANIFICACIÓN: INYECTABLES, CONDÓN MASCULINO, CONDÓN 

FEMENINO, DISPOSITIVOS INTRAUTERINOS, IMPLANTES, PARCHES, 

ETCÉTERA. ENTONCES, TAMBIÉN DURANGO SE HA DESTACADO POR 

OCUPAR EL SEXTO LUGAR NACIONAL EN LA REALIZACIÓN DE 

VASECTOMÍA SIN BISTURÍ, ESTO BUENO, PUES YA VA ENFOCADO UN 

POCO A POBLACIÓN DE MAYOR EDAD. SIN EMBARGO, ES IMPORTANTE 

TAMBIÉN EN LOS TEMAS DE CONTROL DE NATALIDAD. Y SOBRE TODO, 

QUE NO VAMOS A DESCANSAR HASTA QUE TODOS NUESTROS JÓVENES 

TENGAN TODA LA INFORMACIÓN NECESARIA, PORQUE NO SOLO ES UN 

TEMA QUE AFECTA SU SALUD, ES UN TEMA QUE IMPACTA 

DIRECTAMENTE EN EL DESARROLLO PROFESIONAL Y EMOCIONAL DE 

TODAS NUESTRAS JÓVENES Y ADOLESCENTES. ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: MUCHAS GRACIAS SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: LE PREGUNTO AL DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO 

¿SI DESEA HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA? (INAUDIBLE) 

 

PRESIDENTA: EN ESE CASO, HASTA POR 1 MINUTO DIPUTADO. 

 

DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO: SECRETARIA, LE AGRADEZCO SU 

AMPLIA RESPUESTA Y LE RECONOZCO SU LABOR EN LO QUE VA DE SU 
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GESTIÓN. QUIERO FELICITARLA A USTED, A TODO SU EQUIPO DE 

TRABAJO, RECONOCERLES EL TRABAJO QUE HAN REALIZADO ESTE 

PRIMER AÑO DE GESTIÓN AL FRENTE DE LA SECRETARÍA DE SALUD, Y 

UNA VEZ MÁS, PUES REFRENDARLE EL RESPALDO QUE TIENE POR 

PARTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, 

PARA TRABAJAR EN BENEFICIO DE LA SALUD DE TODOS LOS 

DURANGUENSES. MUCHAS FELICIDADES. 

 

PRESIDENTA: MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, LE 

DAMOS EL USO DE LA PALABRA A LA DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE 

RAMÍREZ, INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA, 

HASTA POR 3 MINUTOS DIPUTADA PARA SU INTERVENCIÓN. 

 

DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: MUY BUENAS TARDES. CON 

EL PERMISO DE LA DIPUTADA PRESIDENTA Y DE LAS SECRETARIAS. 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 

SALUD DEL ESTADO DE DURANGO; A TODO SU EQUIPO DE TRABAJO; A 

TODO EL PERSONAL QUE MUY BIEN LO ACOMPAÑAN; A TODOS LOS 

LÍDERES SINDICALES DEL SECTOR SALUD; Y A TODAS LAS PERSONAS, 

CIUDADANOS PRESENTES, SEAN BIENVENIDOS A ESTE RECINTO 

LEGISLATIVO, HOGAR DE LA TRANSPARENCIA, LA LEGALIDAD Y LA 

RENDICIÓN DE CUENTAS. CON SU PERMISO, ME PERMITO PLANTEARLE 

LA SIGUIENTE POSTURA. LE RECONOCEMOS LAS ACCIONES QUE HA 
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EMPRENDIDO AL FRENTE DE LA SECRETARÍA DE SALUD, A PESAR DE 

HABERLA RECIBIDO COMPLETAMENTE EN RUINAS, Y SABEMOS QUE CON 

TRABAJO DURO, COMO USTED DICE, UN DÍA A LA VEZ, HA RESCATADO 

EL SECTOR SALUD DE NUESTRA ENTIDAD Y QUE, COMO 

REPRESENTANTE LEGISLATIVA, MERECE EL QUE SE LE RECONOZCA Y 

SE LE RECONOCE. FELICIDADES DOCTORA. SIN EMBARGO, EN EL TEMA 

DE SALUD, NUNCA HAY QUE BAJAR LA GUARDIA, SIEMPRE DEBEMOS 

ESTAR EN CONSTANTE PREPARACIÓN, PARA BRINDAR SERVICIOS DE 

CALIDAD Y EFICIENTES, POR EL BIEN DE NUESTRA GENTE, SIEMPRE 

ENFOCÁNDONOS EN UN BUEN COMÚN, QUE ES LA SALUD, COMO 

DERECHO CONSTITUCIONAL. Y ES QUE CONTAR CON PERSONAL 

PREPARADO, INSTALACIONES DE VANGUARDIA Y MEDICAMENTOS 

SUFICIENTES, NO SOLO REFLEJA A UN BUEN GOBIERNO, SINO QUE 

TAMBIÉN NOS CATALOGA COMO UNA ENTIDAD QUE APUESTA PRIMERO 

POR LA SALUD DE SU POBLACIÓN, LA CUAL, DICHA ACTITUD, ABRE LAS 

PUERTAS A OPORTUNIDADES DE DESARROLLO E INVERSIÓN QUE 

NECESITA NUESTRO ESTADO DE DURANGO. SIN EMBARGO, AQUÍ ES 

DONDE EMPEZAMOS A TROPEZARNOS, PUES NO CONTAMOS CON LOS 

MECANISMOS ADECUADOS PARA ADECUAR A NUESTRO PERSONAL DE 

SALUD. UN EJEMPLO CLARO ES, LAS RECIENTES PROTESTAS, QUE 

QUÍMICOS DE SUS INSTALACIONES, QUIENES OSTENTAN Y 

ARGUMENTAN QUE CUENTAN CON UN CARGO DIFERENTE DE ACUERDO 

A SU ESPECIALIDAD. ESTO IMPLICA, QUE NOS HAGAMOS LA SIGUIENTE 

PREGUNTA ¿CUÁL SERÍA LA ESTRATEGIA? O ¿QUÉ ESTÁ HACIENDO LA 

SECRETARÍA DE SALUD CON EL REACOMODO Y LA IMPLEMENTACIÓN DE 
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CÓDIGOS EN EL SECTOR SALUD? EN BASE A LA PROFESIONALIZACIÓN, 

PRINCIPALMENTE DEL RAMO DE LOS QUÍMICOS -PERO DE TODOS- QUE 

SOLO ESTÁN DADOS DE ALTA COMO TÉCNICOS. Y OTRA ¿CÓMO 

GARANTIZARÍA LA SECRETARÍA LOS DERECHOS LABORALES DE TODAS 

Y TODOS LOS PROFESIONALES DEL SECTOR SALUD? ES CUÁNTO 

SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: TIENE LA PALABRA LA DOCTORA KONDO PARA EXPRESAR 

SU RESPUESTA, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: GRACIAS. EFECTIVAMENTE, 

TAMBIÉN, AL INICIO DE ESTA ADMINISTRACIÓN ENCONTRAMOS CON UNA 

NECESIDAD QUE SE VIENE ARRASTRANDO YA DESDE HACE MUCHOS 

AÑOS, QUÉ ES ESTA PROFESIONALIZACIÓN Y MUCHO PERSONAL QUE 

ACTUALMENTE SE ENCUENTRA LABORANDO CON CÓDIGOS 

ADMINISTRATIVOS, CON CÓDIGOS DE TÉCNICOS, Y QUE ACTUALMENTE 

YA TIENEN EL PERFIL, YA CUENTAN CON UN TÍTULO Y UNA CÉDULA QUE 

LOS ACREDITA EN ESTE CASO QUÍMICOS, ENFERMERAS. SIN EMBARGO, 

NO HAN LOGRADO ESCALAFONAR A UN CÓDIGO QUE SEA EQUIVALENTE 

A SU FORMACIÓN. EN ESE SENTIDO, TAMBIÉN NOS ENFRENTAMOS A 

PARTE DEL ADEUDO QUE TIENE LA SECRETARÍA DE SALUD, SON 

PRECISAMENTE LAUDOS DE DEMANDAS DE ESTE TIPO DE PERSONAS. 

ES DECIR, AL INICIO DE SU VIDA LABORAL, TOMARON LA BASE O EL 
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CONTRATO CON UN PERFIL DE TÉCNICOS O AUXILIARES, DESPUÉS SE 

PREPARAN, DEMUESTRAN LA CAPACIDAD QUE CUENTAN CON EL 

PERFIL, SE INICIAN A DESEMPEÑAR LAS LABORES DE ACUERDO A SU 

PERFIL, PERO RESULTA QUE EL SUELDO Y EL CÓDIGO, PUES YA NO ES 

ADECUADO. Y, POR SUPUESTO, ACUDEN A ESE DERECHO QUE LA LEY 

LES OTORGA, INICIAR UNA DEMANDA Y LA CUAL PROCEDE. ES 

PRECISAMENTE UNA DE LAS GRANDES PENDIENTES QUE TENEMOS EN 

LA SECRETARÍA DE SALUD, DE RESOLVER ESA SITUACIÓN, TENEMOS 

LAUDOS PENDIENTES DE MÁS DE 400 MILLONES DE PESOS, OBEDECEN 

A ESTA PROBLEMÁTICA. SIN EMBARGO, PUES NO PODEMOS HACER 

OÍDOS SORDOS, Y NO POR EL HECHO DE QUE NO TENGAMOS UN 

PRESUPUESTO PARA ATENDER ESTAS OBLIGACIONES, NO HEMOS 

ATENDIDO EL PROBLEMA. HEMOS TENIDO YA PLÁTICAS CON EL 

PERSONAL, ESPECÍFICAMENTE CON ESTE GRUPO DE QUÍMICOS, 

BUSCANDO LA MANERA DE CÓMO LOGRAR ESA RECODIFICACIÓN, PARA 

NOSOTROS TAMBIÉN ES MUY IMPORTANTE TENER LA TRANQUILIDAD DE 

QUE TODO NUESTRO PERSONAL TENGA UN SALARIO DIGNO Y 

ADECUADO A LA ACTIVIDAD QUE ESTÁ DESEMPEÑANDO Y, SOBRE 

TODO, PUES SEA JUSTO PARA LA FORMACIÓN CON LA QUE SE CUENTA. 

ESTAMOS YA, HACIENDO LA SOLICITUD ANTE LA FEDERACIÓN PARA 

LOGRAR ESTOS NUEVOS CÓDIGOS Y EN EL ESTADO TAMBIÉN, HAY LA 

PROPUESTA, Y YO CREO QUE CON EL APOYO DE TODOS USTEDES SE 

PODRÁ LOGRAR AUTORIZAR UN PRESUPUESTO, SE CALCULÓ EN 80 

MILLONES DE PESOS, NECESARIOS PARA PODER LOGRAR ESTA 

RECODIFICACIÓN. ACTUALMENTE, LA PLANTILLA DE TRABAJADORES DE 
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LA SECRETARÍA DE SALUD ES DE 8,586 TRABAJADORES, ELLOS, LA 

MAYORÍA CUENTAN YA CON UNA BASE O UN TRABAJO SEGURO Y 

ALGUNOS OTROS CUENTAN TODAVÍA CON CONTRATOS. TAMBIÉN, ES 

ALGO QUE NOS OCUPA Y QUE HEMOS VENIDO GESTIONANDO ANTE LA 

FEDERACIÓN, PUES EL QUE NUESTRO PERSONAL PUEDA CONTAR CON 

UNA SEGURIDAD LABORAL Y SOBRE TODO, GARANTIZAR QUE TENGAN 

TODAS SUS PRESTACIONES Y TAMBIÉN UNA DE LAS PREMISAS AL INICIO 

DE ESTA ADMINISTRACIÓN Y ALGO DE LOS PRIMEROS PUNTOS QUE SE 

LLEVARON A CABO EN ESTE REORDENAMIENTO ADMINISTRATIVO FUE, 

JUSTO ASEGURAR EL PAGO PUNTUAL DE TODAS LAS PRESTACIONES DE 

NUESTROS TRABAJADORES. DEFINITIVAMENTE, EL ENCARGO DEL 

SEÑOR GOBERNADOR Y POR SUPUESTO UNA PREMISA PARA 

NOSOTROS ES ATENDER Y, SOBRE TODO, GARANTIZAR QUE LOS 

DERECHOS DE LOS TRABAJADORES SE RESPETEN Y QUE CADA DÍA 

TENGAMOS MEJORES CONDICIONES DE TRABAJO PARA TODOS 

NOSOTROS. ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: LE PREGUNTO A LA DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE ¿SI 

DESEA HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA? (INAUDIBLE) 

 

PRESIDENTA: ADELANTE DIPUTADA, TIENE EL USO DE LA VOZ HASTA 

POR 1 MINUTO. 
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DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: GRACIAS DOCTORA DE 

ANTEMANO, MUY ACERTADAS SUS APRECIACIONES Y ME DA MUCHO 

GUSTO QUE, COMO CASI TODOS LOS DIRECTORES QUE SE HAN 

PRESENTADO, TRAEN EL TEMA, SON PARTE DEL PROBLEMA, PERO 

PRINCIPALMENTE, SON PARTE DE LA SOLUCIÓN. CRÉAME QUE EL 

ACTUALIZAR, ESTATUS, ESCALAFONES, CATEGORÍAS, ES LA MANERA 

MÁS PRÁCTICA DE PREVER, PRECISAMENTE, TODOS LOS PROBLEMAS 

LABORALES. Y, CREO QUE, CUENTA CON TODO EL APOYO DEL 

CONGRESO, SÍ, PARA VER. Y USTEDES, EL COMPROMISO DE SER 

EFICIENTES Y PRODUCTIVOS CADA UNO, AUN ASÍ, LOS SINDICALIZADOS, 

FOMENTAR ESE AMOR POR LO QUE TIENEN, PORQUE POR DESGRACIA, 

EL HECHO DE QUE SEAN SINDICALIZADOS, MUCHAS VECES SE DAN EL 

DERECHO DE IR HASTA MOLESTOS A TRABAJAR, Y ESO ES, CREO YO, 

QUE VOY A TENER UNA GRAN BENDICIÓN EL HECHO DE QUE SEAN 

SINDICALIZADOS Y QUE VAYAN CON GUSTO, QUE ATIENDAN CON GUSTO 

A LA GENTE, SÍ, Y PRINCIPALMENTE, BUSCAR LA PRODUCTIVIDAD EN EL 

SECTOR PÚBLICO, SERÍA UN GRAN, UN GRAN LOGRO PARA NUESTRO 

ESTADO. ES CUÁNTO. GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE PARTICIPACIÓN, TIENE 

EL USO DE LA VOZ LA DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ, 

INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS PARA 

REALIZAR SU PREGUNTA. 
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DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: GRACIAS 

PRESIDENTA. CON EL PERMISO DE LA MESA DIRECTIVA. ME VOY A 

ROBAR UNOS MINUTITOS DEL TIEMPO QUE TENGO, PERO NO PUEDO, 

PUES DESAPROVECHAR LA OPORTUNIDAD PARA SUMARME AL 

RECONOCIMIENTO DEL GRAN EQUIPO DE ESTE SECTOR TAN 

IMPORTANTE QUE ES EL SECTOR SALUD. SALUDO CON MUCHO 

RESPETO Y CON MUCHO AGRADO A TODOS QUIENES NOS ACOMPAÑAN 

EN ESTA TARDE Y RECONOZCO EN TODOS USTEDES LA TAREA TAN 

IMPORTANTE EN EL TEMA DE ORDEN PÚBLICO Y DE ADMINISTRACIÓN Y, 

SOBRE TODO, EN EL FUNCIONAMIENTO ADECUADO DE ESE SECTOR TAN 

IMPORTANTE, QUE ES EL SECTOR DE LA SALUD. QUIERO, DE VERDAD, 

RECONOCER A NOMBRE, LO PUEDO DECIR, DE LA CIUDADANÍA, TODO EL 

TRABAJO PROFESIONAL QUE HACEN POR EL BIEN DE LOS 

DURANGUENSES Y YO DE VERDAD, PIDO UN FUERTE APLAUSO PARA 

TODOS USTEDES, GRACIAS, Y MI RECONOCIMIENTO A TODOS. 

AGRADEZCO TAMBIÉN DE MANERA MUY ESPECIAL A QUIENES SON 

PARTE DEL BUEN DESEMPEÑO DEL SECTOR SALUD, JUNTO CON LA 

SECRETARIA. Y QUIERO RECONOCER AL DOCTOR MARTÍNEZ FAVELA, 

DIRECTOR DEL HOSPITAL 450, BIENVENIDO DOCTOR, GRACIAS POR 

ESTAR ACÁ; AGRADECERLE MUCHO TAMBIÉN AL DOCTOR LOERA, 

DIRECTOR DEL HOSPITAL MATERNO INFANTIL, BIENVENIDO DOCTOR; AL 

DOCTOR ELIO, DIRECTOR DEL CECAN, TAMBIÉN BIENVENIDO; 

AGRADECERLE MUCHO A LA LICENCIADA MARU ORRANTE, DIRECTORA 

DE PATRIMONIO DE BENEFICENCIA PÚBLICA, BIENVENIDA MARU, POR 

ACÁ ESTABA, GRACIAS; Y POR SUPUESTO, SALUDAR A UN GRAN AMIGO, 
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Y EN ÉL SALUDO A TODO EL GRAN EQUIPO SECRETARIA QUE TIENES EN 

EL SECTOR SALUD, EN MI QUERIDO AMIGO, EL DOCTOR RAMÓN GARCÍA, 

SUBSECRETARIO DE SALUD, BIENVENIDO DOCTOR, MUCHAS GRACIAS, 

GRACIAS POR ESTAR AQUÍ. DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, SEA 

USTED BIENVENIDA A ESTE RECINTO, EN EL QUE AGRADEZCO DE 

PRIMERA INSTANCIA LA AMPLIACIÓN DE LA INFORMACIÓN HECHA AL 

DOCUMENTO QUE CONTIENE EL PRIMER INFORME DEL GOBIERNO DEL 

DOCTOR ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL, Y QUIERO HACER ALGUNOS 

COMENTARIOS. DE ACUERDO CON LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA 

SALUD, LA OMS, LA MUERTE MATERNA, ES AQUELLA QUE SUCEDE 

DURANTE EL EMBARAZO, PARTO O PUERPERIO, DEBIDO A CUALQUIER 

CAUSA RELACIONADA O AGRAVADA POR EL EMBARAZO O DURANTE SU 

ATENCIÓN. LA MEDIDA UTILIZADA A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL 

PARA IDENTIFICAR SU EXTENSIÓN Y GRAVEDAD, ES LA RAZÓN DE 

MUERTE MATERNA, MISMA QUE MIDE EL NÚMERO DE MUERTES 

MATERNAS POR CADA 100,000 NACIDOS VIVOS. LA PREVALENCIA DE LA 

RAZÓN, MUERTE MATERNA, HA SIDO UNO DE LOS PRINCIPALES 

INDICADORES DE LA CALIDAD DE ATENCIÓN EN LOS SERVICIOS DE 

SALUD, DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO, FIJADOS 

EN EL AÑO 2000, HASTA LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE, 

ESTABLECIDOS EN EL AÑO 2015. DE 2016 A 2021, EN MÉXICO MURIERON 

UN TOTAL DE 5,099 MUJERES POR CAUSAS PREVENIBLES 

RELACIONADAS CON EL EMBARAZO, PARTO Y PUERPERIO. ESTO 

SIGNIFICA, QUE EN PROMEDIO SECRETARIA, MUEREN 850 MUJERES AL 

AÑO, ES DECIR, DOS MUJERES POR DÍA. LAS PRINCIPALES CAUSAS DE 
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DEFUNCIÓN SON: HEMORRAGIA OBSTÉTRICA, ENFERMEDAD 

HIPERTENSIVA, EDEMA; Y EN EL EMBARAZO, EL PARTO, EL PUERPERIO 

Y EN EL ABORTO. DESAFORTUNADAMENTE, DURANGO, 

VERGONZOSAMENTE Y TRISTEMENTE, HA ESTADO EN LOS PRIMEROS 

LUGARES EN MUERTE MATERNA, REGISTRANDO EN 2021, UN RAZÓN 

MUERTE MATERNA DE 169.2. ESTO, ES MÁS DEL DOBLE, DEL RAZÓN 

MUERTE MATERNA NACIONAL. ANTE ESTAS CIRCUNSTANCIAS 

SECRETARIA, YO QUISIERA PREGUNTAR ¿QUÉ SE ESTÁ HACIENDO PARA 

ATENDER ESTA LAMENTABLE SITUACIÓN? ¿QUÉ ACCIONES CONCRETAS 

ESTÁ REALIZANDO LA SECRETARÍA A SU CARGO, PARA MINIMIZAR LAS 

MUERTES MATERNAS EN EL ESTADO? Y, SOBRE TODO, Y MUY 

IMPORTANTE, EN LA REGIÓN INDÍGENA. ES CUÁNTO PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA, TIENE LA PALABRA LA 

SECRETARIA DE SALUD HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: EFECTIVAMENTE, EN EL ESTADO 

DE DURANGO HEMOS TENIDO ESE PROBLEMA, DE SER UNO DE LOS 

ESTADOS CON MAYOR ÍNDICE DE MUERTE MATERNA. EN EL 2022 SE 

PRESENTARON 18 MUERTES MATERNAS Y EN LO QUE VA DEL 2023 SE 

HAN PRESENTADO 10 CASOS DE MUERTE MATERNA. SE CLASIFICAN EN 

DIRECTAS O INDIRECTAS, DE ACUERDO A LA CAUSA QUE PRODUCE LA 

DEFUNCIÓN. SIN EMBARGO, ANALIZANDO TODAS ELLAS, IDENTIFICAMOS 
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PRECISAMENTE QUE LA MAYORÍA ES POR ENFERMEDAD HIPERTENSIVA 

DEL EMBARAZO Y LAS COMPLICACIONES QUE SE PRESENTAN ANTE 

ESTA ENFERMEDAD O POR HEMORRAGIA OBSTÉTRICA Y JUSTO HACIA 

ESAS COMPLICACIONES ESTÁN DIRIGIDAS NUESTRAS ESTRATEGIAS. EN 

EL HOSPITAL MATERNO INFANTIL SE CUENTA CON TODO UN PROGRAMA 

DE ATENCIÓN A LAS EMERGENCIAS OBSTÉTRICAS PARA EL MANEJO DE 

HEMORRAGIAS OBSTÉTRICAS Y TENEMOS UN CÓDIGO ESPECÍFICO QUE 

EN CUANTO LLEGA UNA MUJER EN RIESGO SE ACTIVA EL CÓDIGO Y 

TODO NUESTRO PERSONAL YA SABE QUÉ ES LO QUE TIENE QUE HACER 

CADA QUIEN. LES COMENTABA EN LA PRESENTACIÓN QUE, 

ADICIONALMENTE A ELLO, ESTAMOS CAPACITANDO AL PERSONAL EN 

TODO EL ESTADO ¿POR QUÉ? PORQUE UNA DE LAS GRANDES 

CARENCIAS QUE HEMOS IDENTIFICADO Y QUE SON CAUSA DE ESTE 

PROBLEMA, ES LA FALTA DE CONTROL PRENATAL, NO ACUDEN 

NUESTRAS MUJERES A SUS CONSULTAS DE VIGILANCIA PRENATAL Y NO 

DEBE DE SER POR FALTA DE ACCESO A LOS SERVICIOS DE SALUD. ES 

POR ELLO QUE, A TRAVÉS DE LA RUTA DE LA SALUD, ESTAMOS 

OFRECIENDO EN LA CONSULTA DE CONTROL PRENATAL EL SERVICIO DE 

ULTRASONIDO EN TODAS LAS LOCALIDADES, ADICIONALMENTE, AL 

EQUIPAMIENTO QUE HEMOS BRINDADO A NUESTROS HOSPITALES 

INTEGRALES, HOSPITALES GENERALES EN TODO EL ESTADO. SE HAN 

REFORZADO LAS PLANTILLAS CON MÉDICOS GINECOBSTETRAS Y 

ENFERMERAS CAPACITADAS EN ESTOS TEMAS. TAMBIÉN, HEMOS 

LOGRADO UN CENSO DE PARTERAS, PORQUE SÍ, EN NUESTRO ESTADO 

TODAVÍA HAY COMUNIDADES EN LOS QUE LOS PARTOS LAS ATIENDEN 
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LAS PARTERAS, Y NOS HEMOS DADO A LA TAREA DE ACTUALIZAR EL 

CENSO DE PARTERAS PARA PODER DARLES LAS CAPACITACIONES 

ADECUADAS, PARA QUE ELLAS PUEDAN TENER UN MANEJO OPORTUNO 

DE ESTAS COMPLICACIONES. DEFINITIVAMENTE, AÚN NOS FALTA 

MUCHO POR HACER, PERO VEMOS QUE VAMOS POR BUEN CAMINO CON 

ESTA DISMINUCIÓN EN LA RAZÓN DE MUERTE MATERNA QUE HEMOS 

VISTO DE UN AÑO AL OTRO. LA VERDAD ES, TODOS LOS CASOS QUE SE 

HAN PRESENTADO NOS PREOCUPAN Y NOS OCUPAN, PERO 

DEFINITIVAMENTE, VEMOS UN GRAN AVANCE, LA DIFERENCIA DE OCHO 

CASOS DE UN AÑO A OTRO, SIGNIFICA MUCHO, SON OCHO VIDAS. Y, 

DEFINITIVAMENTE, QUE SEGUIREMOS TRABAJANDO CON TODO 

NUESTRO PERSONAL, DÁNDOLES TODAS LAS HERRAMIENTAS 

NECESARIAS PARA QUE ELLOS PUEDAN DAR LA ATENCIÓN NECESARIA 

A TODAS NUESTRAS MUJERES EN DURANGO. ES CUÁNTO DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: DIPUTADA LE PREGUNTO ¿SI QUIERE HACER USO DE SU 

DERECHO DE RÉPLICA? (INAUDIBLE) 

 

DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: SÍ DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: ADELANTE, POR UN MINUTO POR FAVOR. 

 

DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: GRACIAS POR SU 

RESPUESTA SEÑORA SECRETARIA. YO APROVECHARÍA EL TIEMPO QUE 

ME QUEDA, NUEVAMENTE Y ME ATREVO A HACER LO PÚBLICO, 
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RECONOCER LA DISPOSICIÓN, LA VOLUNTAD, PORQUE EN ESTO SE 

REQUIERE MUCHA VOLUNTAD PARA HACERLE JUSTICIA A LAS 

ENFERMERAS DE DURANGO Y A TODO EL EQUIPO DEL SECTOR SALUD. 

YO LO HE DICHO SIEMPRE, EN LO PÚBLICO Y EN LO PRIVADO, 

CUALQUIER GOBIERNO QUE LE APUESTE EN LO ECONÓMICO Y EN LA 

VOLUNTAD AL TEMA DE SALUD, AL TEMA DE EDUCACIÓN Y AL TEMA DEL 

DEPORTE, SIN DUDA, SERÁ UN GOBIERNO EXITOSO. ENTONCES 

FELICIDADES POR EL TRABAJO, MI RECONOCIMIENTO, Y CUENTA CON 

TODO EL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PRI PARA SEGUIR TRABAJANDO 

POR LA SALUD DE LOS DURANGUENSES. MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: BIEN DAMOS INICIO CON LA SEGUNDA RONDA DE 

PREGUNTAS Y RESPUESTAS. 

 

PRESIDENTA: Y CONTINUANDO CON ESTE ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ 

HERRERA, QUIEN TAMBIÉN ES PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE SALUD 

EN ESTE CONGRESO DEL ESTADO, INTEGRANTE DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, HASTA POR 3 

MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: GRACIAS. CON EL PERMISO DE 

LA PRESIDENCIA. DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, SECRETARIA DE 

SALUD DEL ESTADO, DE NUEVA CUENTA LE DAMOS LA MÁS CORDIAL 

BIENVENIDA A USTED Y A TODO EL EQUIPO DE TRABAJO QUE HOY NOS 
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ACOMPAÑAN EN ESTE CONGRESO DEL ESTADO CON MOTIVO DE SU 

COMPARECENCIA, Y POR SUPUESTO TAMBIÉN A SU FAMILIA, A JUAN 

CARLOS, A PABLO Y A DIEGO. EL CÁNCER ES UNA DE LAS PRINCIPALES 

CAUSAS DE MUERTE EN TODO EL MUNDO. SE CALCULA QUE 9.5 

MILLONES DE PERSONAS EN TODO EL MUNDO FALLEZCAN A RAÍZ DE 

ESTA ENFERMEDAD TAN DOLOROSA COMO ES EL CÁNCER. ES DECIR, 

ALREDEDOR DE 26,000 MUERTES DIARIAS, UNA CIFRA QUE INCLUSO SE 

ESPERA QUE AUMENTE. DESAFORTUNADAMENTE, ESTA ENFERMEDAD 

CRECE DÍA CON DÍA, Y CADA VEZ SON MÁS LOS PACIENTES EN NUESTRO 

QUERIDO DURANGO QUE PRESENTAN ALGÚN SÍNTOMA DE SALUD POR 

ESTA GRAVE ENFERMEDAD. AL RESPECTO, ME PERMITO PREGUNTARLE 

¿QUÉ SE ESTÁ HACIENDO POR PARTE DE LA SECRETARÍA DE SALUD 

PARA ATENDER A LOS PACIENTES CON CÁNCER Y GARANTIZARLES EL 

ABASTO DE MEDICAMENTOS? 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. DOCTORA IRASEMA KONDO, TIENE 

HASTA CINCO MINUTOS PARA DAR SU RESPUESTA.  

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: DESAFORTUNADAMENTE LOS 

PROBLEMAS DE CÁNCER SON UNA REALIDAD EN NUESTRA SOCIEDAD 

QUE AUMENTA POTENCIALMENTE NUESTRA SOCIEDAD. LOS 

TRATAMIENTOS SUELEN SER PROLONGADOS Y SUMAMENTE 

COSTOSOS, Y SI BIEN HEMOS SIDO BENEFICIADOS CON LA ASIGNACIÓN 

DE MEDICAMENTOS ONCOLÓGICOS POR PARTE DEL GOBIERNO 

FEDERAL, MEDIANTE ESTA ADHESIÓN A LA COMPRA CONSOLIDADA, NO 
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SON EFICIENTES, SUFICIENTES, NI OPORTUNOS, POR LO QUE 

CONSTANTEMENTE DEBEMOS SALIR A HACER COMPRAS EMERGENTES 

PARA PODER MANTENER LA COBERTURA Y EL ABASTO NECESARIO EN 

NUESTRAS UNIDADES. CON MUCHO ORGULLO LES DIGO QUE, EN 

DURANGO TENEMOS UN CENTRO ESTATAL DE CANCEROLOGÍA, QUE 

BRINDA UNA ATENCIÓN DE CALIDAD EQUIPARABLE A CUALQUIER 

INSTITUTO NACIONAL. ESTÁ FUNCIONANDO AL DÍA DE HOY COMO UN 

CENTRO REGIONAL, YA QUE ATENDEMOS PACIENTES DE OTROS 

ESTADOS, COMO: ZACATECAS, COAHUILA, SINALOA, INCLUSO DESDE 

CHIHUAHUA. LAMENTABLEMENTE, CADA VEZ TENEMOS MÁS 

PACIENTES, Y TAMBIÉN YA ES UN HOSPITAL QUE NOS ESTÁ QUEDANDO 

CHICO. POR ELLO, HAY UN PROYECTO, DESDE HACE ALGÚN TIEMPO, 

QUE TENEMOS SOBRE LA MESA Y QUE HEMOS ESTADO GESTIONANDO, 

PARA LA AMPLIACIÓN DEL CENTRO ESTATAL DE CANCEROLOGÍA. 

ADICIONALMENTE A ELLO, APERTURAMOS EL BLOQUE ONCOLÓGICO 

DEL HOSPITAL GENERAL DE GÓMEZ PALACIO, QUE BRINDA LOS MISMOS 

SERVICIOS, CON UN ACELERADOR LINEAL PARA SERVICIOS DE 

RADIOTERAPIA, BRAQUITERAPIA, EL ÁREA DE QUIMIOTERAPIA, CON 

MÉDICOS ESPECIALISTAS Y SUBESPECIALISTAS, PARA DAR LA 

ATENCIÓN A TODOS LOS PACIENTES EN LA REGIÓN DE LA LAGUNA. 

ESTO, CON EL OBJETO, SÍ TAMBIÉN, DE DISMINUIR LA SATURACIÓN QUE 

EXISTE ACTUALMENTE EN EL CENTRO ESTATAL DE CANCEROLOGÍA Y, 

SOBRE TODO, DE QUE LOS DURANGUENSES TENGAN ACCESO EN SU 

LOCALIDAD A UNA ATENCIÓN DE CALIDAD. QUE LA GENTE NO TENGA 

QUE HACER UN DESEMBOLSO POR IR A RECIBIR LA ATENCIÓN MÉDICA, 
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Y QUE SABEMOS QUE MUCHOS DE NUESTROS PACIENTES VIENEN DE 

LOCALIDADES ALEJADAS, Y YA ES UN SACRIFICIO EL SOLO HECHO DE 

TENER QUE TRASLADARSE, IMPLICA NO SOLO EL TRASLADO DEL 

PACIENTE, SINO TAMBIÉN EL TRASLADO DE LA FAMILIA QUE LO 

ACOMPAÑA. TENEMOS, DEFINITIVAMENTE, UN COMPORTAMIENTO MUY 

SIMILAR AL RESTO DEL PAÍS, Y SOLO POR DARLES UN DATO: EN CUANTO 

A LOS DIAGNÓSTICOS DE CÁNCERES EN MENORES DE EDAD, EN EL 2022 

TUVIMOS 33 NUEVOS CASOS DE LEUCEMIAS Y 29 NUEVOS CASOS DE 

TUMORES SÓLIDOS. AHORITA, EN LO QUE VA DEL 2023 HASTA EL 31 DE 

AGOSTO, TENEMOS 22 CASOS DE LEUCEMIAS Y EL MISMO NÚMERO DE 

CASOS DE TUMORES SÓLIDOS. Y DE IGUAL MANERA, EL 

COMPORTAMIENTO EN LOS TEMAS DE CÁNCER DE MAMA, CÁNCER 

CERVICOUTERINO, CÁNCER DE PRÓSTATA. DEFINITIVAMENTE SE 

MANTIENE EL AUMENTO Y LA INCIDENCIA EN ESTOS DIAGNÓSTICOS. 

TAMBIÉN, QUIERO DESTACAR LA CONTRATACIÓN DE MÉDICOS 

SUBESPECIALISTAS PARA LA ATENCIÓN DE TODOS NUESTROS 

PACIENTES, EN EL CENTRO ESTATAL DE CANCEROLOGÍA YA PUDIMOS 

FORTALECER LA PLANTILLA DE MÉDICOS ONCÓLOGOS PEDIATRAS, 

RADIO ONCÓLOGOS, CIRUJANO URÓLOGO Y TAMBIÉN, PARA EL 

HOSPITAL GENERAL DE GÓMEZ PALACIO SE CONTRATARON RADIO 

ONCÓLOGOS, FÍSICOS MÉDICOS, TÉCNICOS RADIÓLOGOS Y TODO EL 

PERSONAL DE ENFERMERÍA NECESARIO PARA LA APERTURA DE ESTOS 

SERVICIOS. TAMBIÉN, DEBO DESTACAR QUE, ACTUALMENTE EL CENTRO 

ESTATAL DE CANCEROLOGÍA ESTÁ ATENDIENDO A LA TOTALIDAD DE LA 

POBLACIÓN QUE REQUIERE UN SERVICIO DE RADIOTERAPIA, DADO LAS 
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DIFICULTADES QUE SE HAN PRESENTADO EN LAS INSTITUCIONES COMO 

EL IMSS Y EL ISSSTE PARA BRINDAR ESE SERVICIO, Y NOSOTROS 

ESTAMOS BRINDÁNDOLES EL SERVICIO, POR LO QUE TUVIMOS QUE 

APERTURAR NUEVOS TURNOS, PARA PODER TENER LA CAPACIDAD DE 

ATENCIÓN Y, SOBRE TODO, QUE NO HAYA REZAGO EN LOS 

TRATAMIENTOS A NUESTROS PACIENTES. ESO HA SIDO UN TEMA QUE 

HEMOS TRABAJADO MUCHO DE LA MANO CON TODO EL PERSONAL DEL 

CENTRO ESTATAL DE CANCEROLOGÍA, QUE LOS TRATAMIENTOS DEBEN 

DE BRINDARSE EN TIEMPO Y FORMA, QUE NO DEBE HABER REZAGO NI 

EN LA RADIOTERAPIA, NI EN LA APLICACIÓN DE QUIMIOTERAPIAS. Y 

PARA ELLO, PUES SE ABRIÓ EL TURNO ADICIONAL EN EL FIN DE SEMANA 

PARA LAS QUIMIOTERAPIAS, PARA LA RADIOTERAPIA, TAMBIÉN EN 

TURNO NOCTURNO. Y SEGUIREMOS TOMANDO TODAS LAS MEDIDAS 

NECESARIAS PARA QUE NUESTROS PACIENTES TENGAN UNA ATENCIÓN 

OPORTUNA Y DE CALIDAD. Y TAMBIÉN ESTAMOS ENFOCADOS EN EL 

TEMA PREVENTIVO, DEFINITIVAMENTE ES LA MEJOR HERRAMIENTA QUE 

TENEMOS, LA PREVENCIÓN, Y TODOS NUESTROS PROGRAMAS 

PREVENTIVOS ESTÁN SIENDO REFORZADOS Y DIRIGIDOS A LOS 

PRINCIPALES DIAGNÓSTICOS QUE SE PRESENTAN, TANTO EN MENORES 

DE EDAD COMO EN ADULTOS. Y ALGO IMPORTANTE QUE QUIERO 

DESTACAR ES, QUE ESTAMOS PUGNANDO PARA QUE SE AUTORICE LA 

APLICACIÓN DE LA VACUNA CONTRA EL VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO, 

TAMBIÉN MUJERES ADULTAS. ACTUALMENTE, PUEDO DECIRLES QUE EN 

DURANGO TENEMOS UNA COBERTURA DEL 99% EN NIÑAS DE 12 AÑOS 

CON APLICACIÓN DE LA VACUNA. ESTA VACUNA PREVIENE EL CÁNCER 
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CERVICOUTERINO EN LA EDAD ADULTA, PERO TAMBIÉN EN NUESTROS 

ADULTOS SERÍA UNA HERRAMIENTA MUY ÚTIL, SOBRE TODO EN LAS 

MUJERES QUE TIENE LESIONES DE BAJO GRADO. ESO TAMBIÉN 

PUDIERAN APOYARNOS, DESDE AQUÍ, DESDE SU RESPONSABILIDAD EN 

SU CONGRESO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: LE CEDEMOS EL USO DE LA VOZ, PARA SU DERECHO DE 

RÉPLICA HASTA POR UN MINUTO. 

 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA: GRACIAS PRESIDENTA. 

SECRETARIA AGRADEZCO SU RESPUESTA Y RECONOZCO SU LABOR AL 

FRENTE DE LA SECRETARÍA DE SALUD, Y RECONOCEMOS EL 

COMPROMISO CON DURANGO DEL GOBERNADOR ESTEBAN VILLEGAS, 

HACIENDO DE SALUD UNO DE LOS PRINCIPALES EJES DE ESTE PRIMER 

GOBIERNO DE COALICIÓN. VALORAMOS EL ESFUERZO DIARIO Y 

CONSTANTE DE TODO EL EQUIPO DE SALUD EN DURANGO, LO QUE, SIN 

LUGAR A DUDA, SE APLICA EN FAVOR DE LAS Y DE LOS DURANGUENSES. 

PORQUE HAY QUE DEJARLO MUY CLARO, PRUEBA Y ERROR, HAN SIDO 

ASÍ LAS POLÍTICAS EN MATERIA DE SALUD DURANTE ESTE SEXENIO DEL 

GOBIERNO FEDERAL DE MORENA. DISTAMOS MUCHO DE LO QUE NOS 

PROMETIERON AL INICIO DE ESTE SEXENIO, QUE ÍBAMOS A TENER UN 

SISTEMA DE SALUD COMO EL DE DINAMARCA, DESAPARECIERON EL 

SEGURO POPULAR, EL RECORTE QUE VIENE PLASMADO, AHORA, 
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PROYECTADO EL SECTOR SALUD PARA EL 2024, ES DEL 55% QUE ESTÁ 

CONSIDERADO EN EL PAQUETE ECONÓMICO, LA CANCELACIÓN DE LAS 

35 NORMAS. EN FIN, EL MISMO, LA MISMA DESTRUCCIÓN DEL SISTEMA 

DE COMPRA Y DISTRIBUCIÓN DE MEDICAMENTOS, LO QUE HA 

PROVOCADO UN DESABASTO EN TODO EL PAÍS, Y QUÉ DECIR DE LAS 

750,000 MEXICANAS Y MEXICANOS QUE LAMENTABLEMENTE 

FALLECIERON EN LA PANDEMIA POR UNA MALA ESTRATEGIA EN 

MATERIA DE SALUD. DESDE AQUÍ, REITERAMOS NUESTRO COMPROMISO 

COMO GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, DE 

SUMAR ACCIONES EN BENEFICIO DE LA SALUD DE TODAS Y DE TODOS 

LOS DURANGUENSES. MUCHÍSIMAS GRACIAS Y REITERO MI 

RECONOCIMIENTO A LA LABOR DIARIA QUE HACEN DESDE SECTOR 

SALUD DE DURANGO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE PARTICIPACIÓN, TIENE 

EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA OFELIA RENTERÍA DELGADILLO, 

INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA, PARA 

REALIZAR SU PREGUNTA, HASTA POR 3 MINUTOS. 

 

DIPUTADA OFELIA RENTERÍA DELGADILLO: CON EL PERMISO DE LA 

PRESIDENCIA. DOCTORA  

IRASEMA KONDO PADILLA, TITULAR DE LA SECRETARÍA DE SALUD, LE 

DAMOS LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA A ESTE CONGRESO DEL ESTADO, 
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EN EL MARCO DE ACTIVIDADES QUE GUARDA EL PRIMER INFORME DE 

GOBIERNO. HOY, A NOMBRE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA, 

ME DIRIJO ANTE ESTA HONORABLE ASAMBLEA, PARA CUESTIONAR UN 

TEMA QUE NOS PREOCUPA PROFUNDAMENTE, LA SALUD MENTAL DE 

NUESTROS CIUDADANOS EN EL ESTADO DE DURANGO. LOS NÚMEROS 

QUE ENFRENTAMOS SON ALARMANTES, Y NO PODEMOS PERMANECER 

INDIFERENTES ANTE ESTA REALIDAD QUE SE AFECTA A NUESTRA 

SOCIEDAD. EN EL AÑO 2023, HEMOS SIDO TESTIGOS DE 135 SUICIDIOS 

EN NUESTRO ESTADO, Y LAMENTABLEMENTE, A LA POSIBILIDAD DE 

SUPERAR ESTA CIFRA, CON RESPECTO AL AÑO ANTERIOR. Y NO 

PODEMOS IGNORAR, QUE DURANGO SE MANTIENE EN LA DÉCIMA 

POSICIÓN A NIVEL NACIONAL EN CUANTO A SUICIDIOS. ESTO ES 

INACEPTABLE, YA QUE NO SOLO ENFRENTAMOS MÁS SUICIDIOS, SINO 

TAMBIÉN, UN AUMENTO DE CASOS DE DEPRESIÓN Y PREOCUPANTE 

AUMENTO DE VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y DE GÉNERO EN NUESTRAS 

FAMILIAS DURANGUENSES. LA CRISIS QUE VIVIMOS EN CUANTO A LA 

SALUD MENTAL NO PUEDE SER PASADA POR ALTO NI MINIMIZADA. 

JUSTO AL AÑO PASADO, EXPEDIMOS LA LEY DE SALUD MENTAL AL FIN 

DE PODER REGULAR MEJOR EL ACCESO Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS 

DE SALUD MENTAL, CON UN ENFOQUE COMUNITARIO Y VINCULACIÓN 

CON LOS SERVICIOS SOCIALES COMPLEMENTARIOS. EN ESTE PRIMER 

AÑO DE EJERCICIO, COMO TITULAR EXIGIMOS RESPUESTAS Y 

ACCIONES QUE ESTÉN A LA ALTURA DE ESTA PROBLEMÁTICA. 

NUESTROS CIUDADANOS MERECEN UN SISTEMA DE SALUD MENTAL 

EFICAZ Y ACCESIBLE, NO PODEMOS PERMITIR QUE MÁS VIDA SE 
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PIERDAN DEBIDO A LA FALTA DE ATENCIÓN Y RECURSOS. ES POR ESO 

QUE ME PERMITO CUESTIONARLE ¿CUÁLES SON LAS ESTRATEGIAS 

ESPECÍFICAS QUE TIENE LA SECRETARÍA DE SALUD PARA ABORDAR 

ESTE PROBLEMA? QUEREMOS SABER ¿QUÉ MEDIDAS ESTÁN TOMANDO 

PARA FORTALECER LA PREVENCIÓN DEL SUICIDIO EN NUESTRO 

ESTADO? ¿CÓMO SE ESTÁ AUMENTANDO LA CONCIENCIA PÚBLICA 

SOBRE LA IMPORTANCIA DE LA SALUD MENTAL? Y ¿CÓMO SE ESTÁ 

FACILITANDO EL ACCESO A LOS SERVICIOS DE SALUD MENTAL? ES 

CUÁNTO PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: TIENE LA PALABRA LA SECRETARIA DE SALUD, HASTA POR 

5 MINUTOS, PARA DAR RESPUESTA. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: GRACIAS. EFECTIVAMENTE, 

ESTAMOS VIVIENDO UNA NUEVA PANDEMIA, QUE ES EL TEMA DE SALUD. 

LA SALUD MENTAL ES, PUES UNA LESIÓN DE SALUD PÚBLICA QUE HAY 

QUE ATENDER DE INMEDIATO. LOS PROBLEMAS DE SALUD MENTAL SON 

MULTIFACTORIALES, NECESITAMOS Y DEBEMOS HACER EQUIPO LOS 

TRES ÓRDENES DE GOBIERNO PARA PODER ATENDER ESTE PROBLEMA 

DE RAÍZ. DEFINITIVAMENTE, DESDE EL GOBIERNO DEL ESTADO, POR 

INSTRUCCIONES DEL SEÑOR GOBERNADOR, EL DOCTOR ESTEBAN 

VILLEGAS, TRABAJAMOS ENTRE TODAS LAS DEPENDENCIAS 

COORDINADAMENTE, TODO ENFOCADO EN LA PREVENCIÓN DE RIESGO 

DE SALUD MENTAL. DE MANERA ESPECÍFICA, EN LA SECRETARÍA DE 

SALUD, ACTUALMENTE INVERTIMOS CERCA DE 30 MILLONES DE PESOS 
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EN EL HOSPITAL DE SALUD MENTAL, ESTO PARA LA REHABILITACIÓN DE 

DIFERENTES ÁREAS DEL HOSPITAL, Y BUENO, PUES ATENDIENDO LAS 

DEFICIENCIAS QUE SE TENÍAN EN LA INFRAESTRUCTURA. 

ADICIONALMENTE A ELLO, SE ESTÁ TRABAJANDO EN LA CREACIÓN DE 

UNA CLÍNICA DEL SUICIDIO, PARA ATENDER ESPECÍFICAMENTE A 

NUESTROS PACIENTES CON PROBLEMAS DE RIESGOS SUICIDAS. 

TAMBIÉN, SE ESTÁ CREANDO LA COMISIÓN ESTATAL DE SALUD MENTAL, 

COMO ESPEJO DE LA RECIÉN CREADA COMISIÓN NACIONAL DE SALUD 

MENTAL. PROPONE, LA FUSIÓN DE LAS INSTANCIAS QUE ACTUALMENTE 

TRABAJAN EN PRO DE LA SALUD MENTAL EN EL ESTADO DURANGO, 

SERÍA: EL INSTITUTO DE SALUD MENTAL -EL ISMED- Y LA COMISIÓN 

ESTATAL DE PREVENCIÓN DE ADICCIONES, Y EL PROPIO EQUIPO DEL 

HOSPITAL DE SALUD MENTAL. SE NOS HA COMUNICADO A LOS ESTADOS 

QUE LAS POLÍTICAS DE SALUD MENTAL, ASÍ COMO LA PREVENCIÓN Y 

ATENCIÓN DE ADICCIONES, DEBEN CONJUNTARSE EN UN MISMO 

ESFUERZO, EN UNA SOLA ESTRATEGIA Y EN UNA SOLA COMISIÓN. 

ENTONCES, PRONTO, SEÑORAS Y SEÑORES LEGISLADORES, LOS 

ESTAREMOS BUSCANDO, PARA QUE DE MANERA CONJUNTA SE LOGREN 

ESTABLECER LAS ACCIONES PERTINENTES EN ESTA COMISIÓN. QUIERO 

COMENTARLES TAMBIÉN, QUE ES PREOCUPANTE, HEMOS ESTADO 

ANALIZANDO EL PERFIL DE NUESTROS PACIENTES, LA INCIDENCIA Y LOS 

MUNICIPIOS QUE TIENEN MÁS INCIDENCIA, SON: DURANGO CAPITAL, 

GÓMEZ PALACIO Y LERDO. QUIERE DECIR, QUE NECESITAMOS 

TRABAJAR MÁS EN LA CONCIENTIZACIÓN HACIA NUESTRA POBLACIÓN. 

¿POR QUÉ DIGO ESTO? PORQUE ACCESO A LA ATENCIÓN A LA SALUD, 
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ES EN DONDE MÁS HAY OPORTUNIDAD. DURANGO CAPITAL, TENEMOS 

EL HOSPITAL DE SALUD MENTAL, TENEMOS EN TODOS NUESTROS 

CENTROS DE SALUD PERSONAL DE PSICOLOGÍA, CAPACITADO PARA LA 

ATENCIÓN DE ESTOS TEMAS. TAMBIÉN, TENEMOS, HAY DOS 

PSIQUIATRAS EN EL HOSPITAL MATERNO INFANTIL, PSIQUIATRAS EN EL 

HOSPITAL GENERAL 450. SE HAN CONTRATADO TAMBIÉN MÉDICOS 

PSIQUIATRAS PARA EL HOSPITAL GENERAL DE GÓMEZ PALACIO. 

TENEMOS LAS CLÍNICAS CECOSAME, QUE SON CLÍNICAS ESPECÍFICAS 

PARA ATENCIÓN DE PROBLEMAS DE SALUD MENTAL Y ADICCIONES. EN 

DURANGO CAPITAL TENEMOS DOS, UNA UBICADA EN LA CIUDAD 

INDUSTRIAL, OTRA EN EL FRACCIONAMIENTO DOMINGO ARRIETA, LA 

CLÍNICA DE CISAME, QUE ES UNA CLÍNICA ESPECIALIZADA EN ATENCIÓN 

PSIQUIÁTRICA; Y EN GÓMEZ PALACIO TAMBIÉN, CONTAMOS CON UN 

CECOSAME, PERO, PUES NOS DAMOS CUENTA QUE NO ES SUFICIENTE, 

TENEMOS QUE SEGUIR TRABAJANDO Y ESTAMOS TRABAJANDO DE LA 

MANO CON TODAS LAS INSTITUCIONES DEL GOBIERNO, A TRAVÉS DE LA 

ESTRATEGIA VIVE, QUE ATINADAMENTE SE LANZÓ POR PARTE DEL 

GOBIERNO ESTATAL ¿POR QUÉ? PORQUE TENEMOS QUE TRABAJAR DE 

LA MANO CON TODAS LAS INSTITUCIONES EN RECONSTRUIR EL TEJIDO 

SOCIAL, ATENDIENDO DE RAÍZ TODAS Y CADA UNA DE LAS CAUSAS QUE 

PROPICIAN LA DEPRESIÓN Y EL INTENTO SUICIDA, NO NADA MÁS EN 

JÓVENES, SINO TAMBIÉN EN ADULTOS. TENEMOS TAMBIÉN DENTRO DE 

NUESTRAS ESTADÍSTICAS, QUE LA MAYOR PROPORCIÓN DE PERSONAS 

QUE SE SUICIDAN SON HOMBRES, Y ESTE COMPORTAMIENTO HA SIDO 

SIMILAR EN LOS ÚLTIMOS AÑOS. POR ELLO TAMBIÉN, QUE LES 
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COMENTABA TAMBIÉN, EN LA CLÍNICA DEL VARÓN, TENEMOS A 

DISPOSICIÓN, PERSONAL DE PSICOLOGÍA PARA LA ATENCIÓN DE ESTA 

PROBLEMÁTICA DE SALUD MENTAL. A TRAVÉS DEL ISMED, HEMOS 

LOGRADO DAR CAPACITACIONES A TODOS LOS INVOLUCRADOS EN LA 

ATENCIÓN A LA POBLACIÓN. SERVIDORES PÚBLICOS, PRESTADORES DE 

SERVICIO, PERSONAL DE SALUD, ESTUDIANTES, MAESTROS, PERSONAL 

DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL Y ESTATAL. EN FIN, TODOS TIENEN 

UNA POSICIÓN IMPORTANTE, DESDE LA QUE PUEDEN APOYAR Y 

AYUDAR EN ESTE SENTIDO. SE HAN DADO CAPACITACIONES, COMO: 

PREVENCIÓN DE SUICIDIO, PREVENCIÓN DE DEPRESIÓN, SALUD 

MENTAL POSTPANDEMIA, CLIMA LABORAL, PATOLOGÍA DUAL, PERO 

SOBRE TODO TAMBIÉN, NOS HEMOS ENFOCADO EN AQUELLOS 

SERVIDORES PÚBLICOS QUE SE HAN TENIDO QUE ENFRENTAR EN UNA 

SITUACIÓN DE ESTE TIPO, PORQUE TAMBIÉN TENEMOS QUE ATENDER 

EL TEMA DEL ESTRÉS POSTRAUMÁTICO. ACTUALMENTE, LES PUEDO 

COMENTAR, QUE TENEMOS 123 PACIENTES CON RIESGO SUICIDA 

ATENDIDOS EN EL HOSPITAL DE SALUD MENTAL, CON TRATAMIENTO 

FARMACOLÓGICO; 357 EN TOTAL, UNO SOLO CON TERAPIA 

PSICOLÓGICA, EL RESTO DE LOS OTROS 123 CON TRATAMIENTO 

FARMACOLÓGICO. Y BUENO, PUES AFORTUNADAMENTE, TODOS 

NUESTROS PACIENTES QUE TENEMOS AL DÍA DE HOY EN CONTROL, NO 

HAN TENIDO NINGUNA REINCIDENCIA EN ESTE COMPORTAMIENTO. 

SEGUIREMOS TRABAJANDO Y DE LA MANO DE TODOS USTEDES, 

ESTAMOS SEGUROS QUE LOGRAREMOS AVANZAR EN ESTE TEMA TAN 

IMPORTANTE PARA TODA LA SOCIEDAD. ES CUÁNTO DIPUTADA. 
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PRESIDENTA: GRACIAS SEÑORA SECRETARIA. 

 

PRESIDENTA: DIPUTADA, LE PREGUNTO ¿SI DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO A RÉPLICA? 

 

DIPUTADA OFELIA RENTERÍA DELGADILLO: SÍ PRESIDENTA. 

 

PRESIDENTA: HASTA POR 1 MINUTO DIPUTADA, ADELANTE. 

 

DIPUTADA OFELIA RENTERÍA DELGADILLO: GRACIAS. AGRADEZCO SU 

RESPUESTA SECRETARIA. QUIERO ENFATIZAR, QUE EL GRUPO 

PARLAMENTARIO DE MORENA ESTÁ AQUÍ PARA SUMAR ESFUERZOS Y 

TRABAJAR JUNTOS, EN BENEFICIO DE NUESTRO ESTADO Y DE TODOS 

NUESTROS DURANGUENSES. LA REALIDAD QUE ENFRENTAMOS CON 

RESPECTO A LOS SUICIDIOS Y LA CRISIS DE SALUD MENTAL EN 

DURANGO ES ALARMANTE. PERO TAMBIÉN, ES UNA OPORTUNIDAD PARA 

MOSTRAR QUE PODEMOS UNIRNOS, SIN IMPORTAR COLORES NI 

PARTIDOS, CON UN OBJETIVO COMÚN, PROTEGER Y MEJORAR LA VIDA 

DE NUESTRA GENTE. NUESTRA PRIORIDAD ES LA SALUD Y EL 

BIENESTAR DE NUESTROS CIUDADANOS Y NO DEBEMOS PERMITIR QUE 

MÁS VIDA SE PIERDAN DEBIDO A LA FALTA DE ATENCIÓN A LA SALUD 

MENTAL. INSISTO A TODOS, A UNIRNOS EN ESTE ESFUERZO, APORTAR 

IDEAS Y COLABORAR PARA GARANTIZAR QUE DURANGO TENGA UN 
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SISTEMA DE SALUD MENTAL SÓLIDO Y ACCESIBLE PARA TODOS. POR SU 

ATENCIÓN, MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DE INTERVENCIONES, 

TIENE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA 

MARTÍNEZ, INTEGRANTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS MAESTRA, 

PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: GRACIAS PRESIDENTA. 

BIENVENIDA SECRETARIA. HOY USTED NOS HA HECHO UNA AMPLIACIÓN 

DEL INFORME QUE HA RENDIDO EL SEÑOR GOBERNADOR, DOCTOR 

ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL. GRACIAS POR ESTAR AQUÍ Y POR 

DARNOS ESTA AMPLIACIÓN. HOY PERMÍTAME SALUDAR AL DIPUTADO 

FEDERAL JUAN CARLOS MATURINO, GRACIAS POR ACOMPAÑARLA CON 

SUS HIJOS, MUCHÍSIMAS GRACIAS POR ESTAR AQUÍ; A MARIO SALAZAR, 

PRESIDENTE ESTATAL DEL PAN, BIENVENIDO; ALFREDO HERRERA, 

SECRETARIO DE ECONOMÍA, QUE LA ESTÁN ACOMPAÑANDO; Y A MIGUEL 

CAMACHO; Y PERMÍTAME SALUDAR, EN EL DOCTOR RAMÓN GARCÍA, Y 

EN MARU ORRANTE A TODO SU GRAN EQUIPO, PORQUE ES UN GRAN 

EQUIPO EL QUE LA ACOMPAÑA EL DÍA DE HOY. EL PROGRAMA DE 

VACUNACIÓN UNIVERSAL, QUE REPRESENTÓ UN ORGULLO PARA 

MÉXICO, SURGIÓ CON LA FINALIDAD DE MEJORAR LA SOBREVIDA 
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INFANTIL Y PROMOVER, PROTEGER Y CUIDAR LA SALUD DE TODOS LOS 

NIÑOS DEL PAÍS, A TRAVÉS DE ACCIONES DE VACUNACIÓN. A PARTIR DE 

SU INTRODUCCIÓN EN 1991, EL PROGRAMA DE VACUNACIÓN UNIVERSAL 

HABÍA LOGRADO ELEVAR LAS TASAS DE COBERTURA DE LAS VACUNAS, 

CUMPLIENDO CON CASI TODAS LAS METAS PLANTEADAS, QUE 

INCLUYERON: LA ERRADICACIÓN DE POLIOMIELITIS, DIFTERIA, 

SARAMPIÓN Y TÉTANOS NEONATAL; Y EL CONTROL DE LA TOSFERINA Y 

DE LAS FORMAS GRAVES DE TUBERCULOSIS. DESAFORTUNADAMENTE 

DESDE HACE 5 AÑOS, NO SE ESTÁN LOGRANDO LAS COBERTURAS 

DESEABLES PARA PREVENIR BROTES EN MÉXICO. COMO LO PODEMOS 

OBSERVAR, EN EL REPORTE DE LA ENCUESTA NACIONAL DE SALUD Y 

NUTRICIÓN 2021, QUE IDENTIFICÓ SOLO EL 31% DE LOS ESQUEMAS 

COMPLETOS A LOS DOS AÑOS. COBERTURA DE LOS CINCO O SEIS AÑOS 

ES DE 76.2% DE LA PRIMERA DOSIS DE LA VACUNA DE DIFTERIA, 

TOSFERINA Y TÉTANOS, Y 52.6% DE LA SEGUNDA DOSIS DE LA VACUNA 

DE SARAMPIÓN, RUBÉOLA Y PAPERAS. ESTAS CIFRAS SON 

PREOCUPANTES, Y EXPLICA EL INCREMENTO EN LOS CASOS DE 

TOSFERINA Y PAPERAS REPORTADOS EN MÉXICO, ADEMÁS DEL 

RESURGIMIENTO EN DIFERENTES PARTES DEL MUNDO DE CASOS DE 

OTRAS ENFERMEDADES, COMO: SARAMPIÓN, QUE NECESITA 

COBERTURAS DE MÁS DEL 95% PARA PREVENIR ESTOS BROTES. ESTO, 

SIN CONSIDERAR EL REFUERZO DE VACUNACIÓN PARA COVID-19, 

MISMO QUE AÚN NO HA INICIADO Y NO HA SIDO ANUNCIADO EL 

ARRANQUE DE LA ETAPA DE EL REFUERZO. A NIVEL NACIONAL HAY UN 

REZAGO EN VACUNACIÓN, A PARTIR DE LA PANDEMIA Y POR FALTA DE 
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VACUNAS, SOBRE TODO, EN LA POBLACIÓN INFANTIL. Y MIS PREGUNTAS 

SERÍAN LAS SIGUIENTES. ¿EN DURANGO HAY REZAGO? ¿LA POBLACIÓN 

ESTÁ DESPROTEGIDA? ¿DE QUÉ ESQUEMAS Y QUÉ SE ESTÁ HACIENDO 

PARA PODER ALCANZAR LAS COBERTURAS QUE SE TENÍAN HACE 

APENAS UNOS AÑOS?  

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA: SECRETARIA LE OTORGAMOS HASTA CINCO MINUTOS, 

PARA DAR RESPUESTA A LA DIPUTADA TRIANA. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: DIPUTADA, EFECTIVAMENTE, EN 

LOS ÚLTIMOS AÑOS SE VIO UNA DISMINUCIÓN, SOBRE TODO EN LOS 

NIÑOS, EN SU ESQUEMA COMPLETO DE VACUNACIÓN, QUE SE ESTABAN 

PRESENTANDO NUEVAMENTE ALGUNAS ENFERMEDADES PREVENIBLES 

POR VACUNACIÓN, Y ESO ES MUY LAMENTABLE. AFORTUNADAMENTE, 

AL DÍA DE HOY, ME ES MUY GRATO COMENTARLES, QUE EL PASADO 4 

DE SEPTIEMBRE RECIBIMOS EN DURANGO, LA TOTALIDAD DE LOS 

BIOLÓGICOS NECESARIOS PARA LOGRAR LA COBERTURA EN EL 100% 

DE NUESTRO ESQUEMA. AL DÍA DE HOY, TENEMOS DISPONIBILIDAD DE 

TODOS LOS BIOLÓGICOS NECESARIOS PARA PROPORCIONAR ESTA 

VACUNACIÓN EN NUESTROS NIÑOS, SOBRE TODO, PERO EN TODA 

NUESTRA POBLACIÓN. TENEMOS DE NUESTRA POBLACIÓN DE 

RESPONSABILIDAD, ES EL 45% DE LA POBLACIÓN DEL ESTADO, 

APROXIMADAMENTE 800,000 HABITANTES. SIN EMBARGO TAMBIÉN, ME 
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ES MUY GRATO COMENTARLES, QUE LOGRAMOS HACER UNA 

MICRORREGEONALIZACIÓN EN CUANTO A LA RESPONSABILIDAD QUE 

TENEMOS CADA INSTITUCIÓN PARA APLICAR LAS VACUNAS, HACE 15 

AÑOS QUE NO SE LOGRABA ESTE ACUERDO CON LAS INSTITUCIONES, 

PARA QUE CADA INSTITUCIÓN TOME LA RESPONSABILIDAD QUE LE 

CORRESPONDE Y DE LA COBERTURA. ACTUALMENTE, AL IMSS 

ORDINARIO, AL RÉGIMEN ORDINARIO LE CORRESPONDE EL 31% DE LA 

POBLACIÓN; AL IMSS BIENESTAR, EL 12% DE LA POBLACIÓN; AL ISSSTE, 

EL 11% DE LA POBLACIÓN; COMO LES COMENTÉ, A NOSOTROS EL 45%. 

LA COBERTURA, ACTUALMENTE, A SEPTIEMBRE DEL 2023, EN NIÑOS 

MENORES DE UN AÑO, ES DE 89%. LA COBERTURA EN VACUNACIÓN 

CONTRA VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO, COMO LES COMENTABA 

ANTERIORMENTE, ES DIRIGIDA A ADOLESCENTES DE 12 Y 13 AÑOS DE 

EDAD, SE LOGRÓ EN 99.9%. AHORITA TENEMOS UNA CAMPAÑA DE 

VACUNACIÓN CONTRA EL VIRUS DEL PAPILOMA ABIERTA, INICIÓ EL 16 

DE SEPTIEMBRE, Y BUENO, A TRAVÉS DE LAS RUTAS DE LA SALUD, DE 

LOS PROGRAMAS DE FORTALECIMIENTO A LA ATENCIÓN MÉDICA Y DE 

TODOS NUESTROS CENTROS DE SALUD, DISTRIBUIDOS EN LAS CUATRO 

JURISDICCIONES, ES QUE ESTAMOS OFRECIENDO LA VACUNACIÓN A 

TODOS NUESTROS NIÑOS Y A TODOS NUESTROS HABITANTES. Y EN 

CUANTO A LA VACUNACIÓN DE COVID, QUE TAMBIÉN ES UN TEMA 

IMPORTANTE ¿POR QUÉ? PORQUE, PUES ES LA MEJOR HERRAMIENTA 

QUE TENEMOS PARA PREVENIR LA INFECCIÓN, PERO NO NADA MÁS 

ESO, SINO PARA QUE QUIEN LLEGUE A PRESENTAR LA INFECCIÓN, NO 

EVOLUCIONE A FORMAS GRAVES, ES DECIR, QUE NO PRESENTE 
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SÍNTOMAS GRAVES Y NO NECESITE HOSPITALIZACIÓN. AL RESPECTO LE 

PUEDO DECIR, EL TOTAL DE LA POBLACIÓN QUE YA TIENE UNA DOSIS 

DE REFUERZO ES DEL 71.33%, Y UN SEGUNDO REFUERZO ES SOLO EL 

6.93%, PERO UN SEGUNDO REFUERZO IMPLICA CUATRO DOSIS DE 

VACUNA. ES DECIR, AFORTUNADAMENTE, AL DÍA DE HOY PODEMOS 

DECIR, QUE HAY UNA BUENA COBERTURA EN LA POBLACIÓN DE 

DURANGO CONTRA EL COVID. UN GRAN PENDIENTE QUE TENEMOS, 

DESAFORTUNADAMENTE ES, EL PRIMER REFUERZO A NUESTRA 

POBLACIÓN MENOR DE 5 A 12 AÑOS, LAMENTABLEMENTE, YA NO SE 

RECIBIÓ LA VACUNA PFIZER PEDIÁTRICA. Y BUENO, PUES HEMOS 

ESTADO SOLICITANDO LAS DOSIS NECESARIAS PARA LOGRAR LA 

COBERTURA DE LA TOTALIDAD DE NUESTRA POBLACIÓN INFANTIL. ES 

EL GRAN PENDIENTE QUE TENEMOS, PERO AFORTUNADAMENTE 

LOGRAMOS VACUNARLOS CON UNA PRIMERA DOSIS Y BUENO, PUES 

SEGUIREMOS HACIENDO LAS GESTIONES NECESARIAS PARA LOGRAR 

ESTA COBERTURA. DEFINITIVAMENTE, ES UN TRABAJO CONSTANTE, 

QUE SE TIENE QUE HACER Y SOBRE TODO, COMO HE REITERADO, PUES 

EN TODOS LOS MUNICIPIOS Y LA LOCALIDADES MÁS ALEJADAS DEL 

ESTADO, PARA EVITAR QUE REGRESEN TODAS AQUELLAS 

ENFERMEDADES QUE SON PREVENIBLES MEDIANTE LA VACUNACIÓN. 

ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIA. 
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PRESIDENTA: PREGUNTÓ A LA DIPUTADA ¿SI DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO A RÉPLICA? (INAUDIBLE) 

 

PRESIDENTA: EN DADO CASO, HASTA POR UN MINUTO MAESTRA. 

 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: GRACIAS PRESIDENTA. PUES 

AGRADECERLE LA RESPUESTA. Y QUIERO DECIRLE QUE, EN EL TEMA DE 

LA SALUD, HAY MUCHOS TEMAS QUE NOS FALTA TODAVÍA COMENTAR. 

CREO QUE EN LA COMISIÓN YA LOS TRATAREMOS, PORQUE SÍ HAY 

TEMAS PENDIENTES, COMO EL DENGUE, POR EJEMPLO; QUE NO SE 

TRATÓ AQUÍ Y QUE EN NUESTRO ESTADO HAY ESTE ESTE TIPO DE 

ENFERMEDAD, QUE TAMBIÉN ES DE PELIGRO. Y BUENO, NADA MÁS 

COMENTARLES QUE, HOY EL 26 DE SEPTIEMBRE, SE DESIGNA TAMBIÉN 

COMO DÍA MUNDIAL DE LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN 

ADOLESCENTES, QUE TAMBIÉN ES UN TEMA QUE YA SE TRATÓ AQUÍ, 

PERO, PUES ESTO NO ES CUESTIÓN DE FESTEJAR, SINO DE ESTAR AL 

PENDIENTE DE QUE NO HAYA MÁS EMBARAZOS EN ADOLESCENTES, 

PORQUE ES UN TEMA QUE HEMOS TRATADO TAMBIÉN MUCHO EN LA 

COMISIÓN DE SALUD. Y DECIRLE, QUE CREO QUE, EN LA COMISIÓN, 

USTED HA ESTADO AHÍ CON NOSOTROS, HEMOS TRATADO MUCHOS 

ASUNTOS DE SALUD Y SEGUIREMOS TRATÁNDOLOS, PORQUE TIENE 

MUCHA RAZÓN MI COMPAÑERA SUGHEY TORRES CUANDO DICE, SI SE 

ESTA BIEN ATENDIDO EN SALUD Y EN EDUCACIÓN, TENDREMOS UNA 

POBLACIÓN MUCHO MEJOR. MUCHÍSIMAS GRACIAS SECRETARIA Y 

ESTAMOS A SUS ÓRDENES. 
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PRESIDENTA: AL CONCLUIR EL ORDEN DE INTERVENCIONES 

ESTABLECIDO EN EL ACUERDO QUE FUNDAMENTA Y DESARROLLA ESTA 

COMPARECENCIA, DAMOS LAS GRACIAS A LA CIUDADANA DOCTORA 

IRASEMA KONDO PADILLA, SECRETARIA DE SALUD DEL GOBIERNO DEL 

ESTADO DE DURANGO, ASÍ COMO A LAS Y LOS INTEGRANTES DE TODO 

SU EQUIPO DE TRABAJO, MANIFESTANDO NUESTRO COMPROMISO Y 

VOLUNTAD COMO LEGISLADORES, DE SEGUIR APOYANDO E 

IMPULSANDO PROPUESTAS, PARA CON ELLO, CONSTRUIR LEYES QUE 

FORTALEZCAN AL SECTOR SALUD, PARA QUE ENTRE TODOS, 

GARANTICEMOS ESTE TAN IMPORTANTE DERECHO HUMANO. 

 

PRESIDENTA: POR LO QUE LE PEDIMOS A LA SECRETARIA DE SALUD, 

OTORGUE UN MENSAJE FINAL A LOS LEGISLADORES, PARA QUE 

CONCLUIR ESTA COMPARECENCIA, HASTA POR DOS MINUTOS. 

 

DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA: GRACIAS A USTEDES SEÑORES 

LEGISLADORES, QUE CON LA ASIGNACIÓN DE RECURSOS, A TRAVÉS 

DE LA LEY DE EGRESOS DEL ESTADO, VIGILAN QUE NO LE FALTE LA 

ATENCIÓN MÉDICA A LOS DURANGUENSES. GRACIAS POR ESTAR 

SIEMPRE ATENTOS DEL SECTOR SALUD DE DURANGO. 

JUNTOS, SEGUIREMOS TRABAJANDO HASTA LOGRAR EL SUEÑO DE 

TENER UN SECTOR SALUD CONSOLIDADO, FUNCIONAL Y RESOLUTIVO 

PARA BRINDAR MEJOR ACCESO A LA SALUD. 
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AGRADEZCO TAMBIÉN, A TODO EL EQUIPO QUE FORMA PARTE DE LA 

SECRETARIA DE SALUD, A TODOS MIS COLABORADORES, QUE SON 

PARTE IMPORTANTE DE ESTOS LOGROS QUE LES HEMOS VENIDO A 

PRESENTAR. AGRADEZCO TAMBIÉN, EL APOYO INVALUABLE DE MI 

FAMILIA, LA COMPRENSIÓN DE MIS HIJOS ANTE MIS AUSENCIAS EN 

CASA, EL RESPALDO DE MI ESPOSO Y DE TODA MI FAMILIA, QUIENES HAN 

SIDO MI PILAR Y QUIENES ME DAN LA FUERZA PARA ENFRENTAR TAN 

IMPORTANTE RESPONSABILIDAD. 

GRACIAS A TODOS USTEDES, PORQUE CON SU APOYO SEGUIREMOS 

SOÑANDO EN GRANDE, PERO SOBRE TODO ¡CUMPLIENDO EN GRANDE! 

MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO POR LA FRACCIÓN 

PRIMERA DEL ARTÍCULO 70 DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL 

ESTADO, PROCEDO A DESIGNAR PARA QUE CONFORMEN LA COMISIÓN 

DE CORTESÍA, PARA QUE SIRVAN ACOMPAÑAR A LA SALIDA DE ESTE 

RECINTO A LA CIUDADANA DOCTORA IRASEMA KONDO PADILLA, 

SECRETARIA DE SALUD, A LA DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA, 

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE SALUD, DIPUTADA ROSA MARÍA 

TRIANA MARTÍNEZ, DIPUTADO FERNANDO ROCHA AMARO, DIPUTADO 

MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA, DIPUTADA MARISOL CARRILLO 

QUIROGA Y DIPUTADO J. CARMEN FERNÁNDEZ PADILLA.  
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PRESIDENTA: MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU ENCARGO, SE 

DECLARA UN RECESO DE 2 MINUTOS. (CAMPANA). 

 

PRESIDENTA: SE REANUDA LA SESIÓN. (CAMPANA) 
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PRESIDENTE: HABIÉNDOSE AGOTADO EL ORDEN DEL DÍA Y NO 

HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SIENDO LAS (13:37) TRECE 

HORAS CON TREINTA Y SIETE MINUTOS, SE CLAUSURA LA SESIÓN Y SE 

CITA AL PLENO PARA EL DÍA DE MAÑANA MIÉRCOLES (27) VEINTISIETE 

DE SEPTIEMBRE DEL PRESENTE AÑO A LAS (11:00) ONCE HORAS, A FIN 

DE DESAHOGAR LA COMPARECENCIA DEL CIUDADANO LICENCIADO 

OSCAR ARMANDO GALVÁN VILLARREAL, SECRETARIO DE SEGURIDAD 

PÚBLICA, EN EL MARCO DE LA GLOSA DEL PRIMER INFORME DE 

GOBIERNO DEL ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DE 

NUESTRA ENTIDAD, PRESENTADO POR EL GOBERNADOR DEL ESTADO 

EL DOCTOR ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL. DAMOS FE---- 

 

 

 

DIPUTADA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR 

VICEPRESIDENTA 

 

 

DIPUTADA VERÓNICA PÉREZ HERRERA 

                        SECRETARIA 

 

 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA 

                                                       SECRETARIA 


